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«Люди были 
веселее...»

ЕКАТЕРИНБУРГ. «Наши ветераны могут не беспокоиться: в 
будущем году мы оставляем все натуральные льготы, какие 
были, за исключением оплаты за антенну и телефон, а 
федеральная часть по-прежнему будет денежной», — сооб
щил на декабрьской встрече с журналистами губернатор 
Эдуард Россель.

Подводя итоги года, он назвал несколько радующих 
фактов: например, на территориях, где внедрены обще
врачебные практики (а их 50), не зарегистрировано ни од
ного случая материнской и младенческой смертности. Не
ожиданным даже для Эдуарда Эргартовича стало бурное 
развитие сталелитейной и алюминиевой промышленности 
в области. Инвестиции в экономику выросли на 24 процен
та, и в будущем году в нее по плану будет вложено более 
100 миллиардов рублей.

Журналистов на этот раз больше интересовали «около- 
новогодние» моменты личной жизни губернатора. Он по
делился воспоминаниями о школьных годах, когда, научив
шись у ссыльного играть на гармошке (до этого он освоил 
балалайку), в сельском клубе развлекал собравшийся пос
ле работы народ. «Люди были тогда в несколько раз весе
лее, чем теперь», — утверждает Эдуард Эргартович. Нын
че и в Деда Мороза он уже не наряжается — внук вырос, 
не верит в сказку. Главный же акцент в его предновогод
них размышлениях такой: год предстоит непростой, «надо 
собраться и приготовиться к трудностям».

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Получите 
январскую пенсию!
ЕКАТЕРИНБУРГ. Со вчерашнего дня началась доставка январ
ских пенсий там, где этим занимаются специальные структу
ры. Это связано с предстоящими рождественскими канику
лами. Там же, где доставкой занимается почта, все пойдет 
по графику, у почтовых работников такого количества вы
ходных не будет. Об этом заявил на встрече с журналиста
ми в информационном агентстве «ИТАР—ТАСС-Урал» Сер
гей Дубинкин, управляющий отделением Пенсионного фон
да РФ по Свердловской области.

В минувшем году на Среднем Урале было выплачено 
более 36 миллиардов рублей пенсии, еще четыре милли
арда ушло на дополнительное материальное обеспечение 
— в частности, связанное с юбилеем Победы. Средняя 
пенсия составляет 2572 рубля — при прожиточном мини
муме в 2242 рубля, рассчитанном специально для пенсио
неров.

Нововведением можно считать выдачу в январе 2006 
года специальных бланков на приобретение бесплатных 
годовых проездных билетов на пригородные поезда, что 
необходимо для упорядочения возмещения расходов же
лезной дороге.

Светлана БОЯРСКИХ

Шоколадная идея
ЕКАТЕРИНБУРГ. Кроме уже установленного памятника ком
пьютерной клавиатуре в городе появится шоколадное воп
лощение «Клавы». Автор проекта «Клава в шоколаде» ека
теринбургский художник Виктор Давыдов готовит опытный 
образец новинки.

Как говорит Давыдов, шоколадная плитка всегда силь
но напоминала ему клавиатуру. Свою задумку он видит ис
полненной как в белом шоколаде с темным шрифтом, так и 
наоборот. Вкус можно обозначить как «горький с большим 
содержанием какао-мегабайт-бобов». Дольки стандарт
ной шоколадки будут соответствовать расположению кла
виш на клавиатуре.

Кроме того, на обертке планируется поместить фото
графию первого в истории памятника клавиатуре — екате
ринбургской «Клавы» Анатолия Вяткина, установленной на 
набережной Исторического сквера.

В ближайшее время планируется выпустить презента
ционную партию лакомства. Новый арт-проект будет пре
зентован в Екатеринбурге в последние дни уходящего 
года.

___________________________________ Елена МАРЬИНА^

ЛЕД ПРИВОЗИЛИ ИЗДАЛЕКА
ЕКАТЕРИНБУРГ. По традиции на площади 1905 года к ново
годнему празднику вырастает ледовый городок. Нынче он 
космический — в честь юбилея первого полета человека в 
космос.

Между прочим,ледяной 
город — не только приня
тое у нас новогоднее раз
влечение. В древней сканди
навской традиции лед и 
иней — первичные стихии 
мира. Изо льда появился 
прародитель мира, который 
создал богов, а они, убив 
его, построили первые на 
Земле города Етунхейм и 
Лэнг, которые находились в 
ледяных пустынях. Возвели

их не для новогодних раз
влечений, а для того, чтобы 
там жить...

Многих граждан беспо
коил вопрос: где же строи
тели возьмут снег и лед, 
если зима толком еще не на
ступила — низких темпера
тур и снега не было? Но мас
тера нашли выход: когда не 
было поблизости материа
ла, «Айс-проект» — фирма, 
занимающаяся подготовкой

площади к празднику, при
возила его из первоуральс
кого водохранилища.

28 декабря государ
ственная комиссия, в соста
ве которой будут предста
вители пожарно-техничес
кого контроля и админист
рации города, осуществит 
приемку городка, а офици
ально он открывается 29 де
кабря. В связи с тем что на 
этот раз тема фигур выбра
на космическая, вместо тра
диционной пятиконечной 
звезды на елке красуется 
звезда шестиконечная, с 
дополнительными лучами

— это символ самой яркой 
планеты Солнечной системы 
— Сириуса. Сириус считает
ся звездой надежды, меч
ты, исполнения желаний, и 
создатели городка надеют
ся, что у посетителей елки 
все их самые заветные же
лания сбудутся...

Традиционно на площа
ди будет проходить фести
валь ледяных фигур, уча
ствовать в котором приеха
ли 17 команд из различных 
городов страны и даже из 
Белоруссии. Есть здесь и 
екатеринбуржцы — студен
ты Российского государ

ственного профессиональ
но-педагогического уни
верситета. Причем согласно 
жребию, наша команда 
имеет порядковый номер 
один. Остается пожелать 
ребятам,чтобы и в конкур
се они стали первыми, тем 
более что приз победите
лям нынче приличный — 
пять тысяч долларов.

Майя ВАШИАДАН
На фото

Анатолия ЛАПТЕВА: 
супергорка; 

за работой студенты РГППУ 
Татьяна Мерникова, 

Сергей Шеляпин, 
Андрей Кайсин;

так будет выглядеть 
их работа; 

да будет свет!

ВЫПУСКНИКИ ПЕРЕД ВЫБОРОМ 
И НЕ ТОЛЬКО они, 

НО И МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Единый государственный экзамен для вы
пускников школ, скорее всего, будет введен в качестве 
обязательного на территории всей России в 2008 году. 
Для подготовки к нему, отработки соответствующих тех
нологий в конце текущего учебного года во всех школах 
Свердловской области будет проведен экзамен в форме 
ЕГЭ по математике для 11-х классов. Вопрос о том, как 
это будет происходить, обсуждали недавно на совещании 
представители областного министерства образования и 
всех районов.

— Подчеркну два важ
ных момента: во-первых, 
принцип добровольности, 
— сказал заместитель мини
стра образования Евгений 
Караман. — Учащиеся дол
жны сами определиться, 
сдают ли они экзамен в тра
диционной форме или в 
форме ЕГЭ. Во-вторых, по
чему мы — регионам пре
доставлено право выбора

— избрали именно матема
тику. Это предмет, который 
чаще других сдают абиту
риенты в вузах, поэтому на
деемся, что большинство 
ребят, до 80 процентов, вы
берут форму ЕГЭ.

Главный на сегодняшний 
день вопрос: будут ли вузы 
принимать результаты ЕГЭ 
в качестве вступительных 
испытаний? Существуют ди

рективные документы Рос
обрнадзора, указываю
щие, что все вузы, находя
щиеся в ведении Феде
рального агентства по об
разованию на той террито
рии, где экспериментально 
проводился ЕГЭ, обязаны 
принимать такие сертифи
каты либо проводить свои 
экзамены в такой же фор
ме.

Педагоги, согласно опро
су, после проведенных в 
прошлые годы эксперимен
тов в нескольких школах об
ласти делятся на два проти
воположных лагеря, причем 
почти поровну: одни катего
рически за введение, дру
гие — категорически про
тив.

— Учащимся, которые в

рамках репетиционного эк
замена писали ЕГЭ, это по
нравилось однозначно, — 
говорит специалист район
ного управления образова
ния города Нижние Серги 
Людмила Тепикина. — А вот 
учителям — не очень. Мно
го накладок,не все понятно 
в технологии. Педагоги по
том до пяти утра сидели — 
кому же это понравится?

Депутаты Госдумы, где в 
ноябре прошли слушанья на 
эту тему, содержательной 
базой и технологиями ЕГЭ 
не очень пока озабочены. 
Прежде чем окончательно 
решить вопрос о введении 
единого экзамена, нужно 
решить другой: где взять на 
это деньги?

Светлана ЛЕБЕДЕВА

Каменский район, че
тыре года жители села 
Сипавское Каменского райо

на ждут открытия бани.

Через 
полгода — 

в баню!
С 2002 года здание помы

вочного учреждения находит
ся в аварийном состоянии. 
Крыша провалилась, стены 
прогнили. Двадцать лет здесь 
не делали капитальный ре
монт. Каждый год районная 
администрация обещает селя
нам исправить положение, но 
денег в бюджете на восстанов
ление бани всегда не хватает.

Триста тысяч рублей на 
реконструкцию объекта об
щественного пользования — 
огромные деньги для села. И 
все же строительные работы 
начались. Установить новый 
котел, восстановить крышу, 
заменить перекрытия, поло
жить плитку, побелить и по
красить долгожданный 
объект подрядчик обещал к 
июлю 2006 года. ЕАН

АВТОБУСОВ СТАНЕТ МЕНЬШЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. В муниципальном автобусном объединении 
утвержден график работы в новогоднюю ночь и праздничные 
каникулы.

31 декабря автобусы бу
дут работать только до 23 
часов. Однако на предприя
тиях в обычную ночную сме
ну выйдут 60 механиков, сле
сарей, мастеров, кассиров, 
диспетчеров и 30 дежурных 
водителей, которые обеспе
чат нормальное завершение 
последнего дня года и нача
ло следующего — празд
ничного для города и рабо
чего для транспортников.

Технические работники за 
ночь подготовят машины к 
выходу на линию, а дежур
ные водители развезут по 
домам, а утром соберут шо
феров с городских маршру
тов.

Правда, 1 января муници
пальные автобусы выйдут на 
линию на час позже. А все 
праздничные дни будут ра
ботать по расписаниям вы
ходных — с интервалом дви

жения, увеличенным до 10— 
15 минут.

Число автобусов на марш
рутах уменьшится. Это кос
нется маршрутов № 17, 18, 
24, 26, 42, 43, 148. 2 и 7 января 
на маршрутах №105 и 110 бу
дет курсировать на одну ма
шину меньше.

Перемены ждут и между
городние рейсы муниципаль
ных автобусов. Отменены 
несколько рейсов на Челя
бинск 1 января: в 6.15 — с Се
верного автовокзала, в 7.30 
и 8.50 — с Южного.

Марина ДАВЫДОВА

— П равда’ в пРеДь|ДУ-I I щие годы «Катуш
ку» начинали проводить 
еще с 20 ноября, — расска
зывает Наталья Владими
ровна. — Но наступившей 
зимой горки долгое время 
было просто не из чего де
лать. Мы следим за горками 
ландшафтными — залитыми 
на насыпях, откуда дети ска
тываются прямо под колеса 
автомобилей, и за теми, спе
циально построенными во 
дворах, где со стоянки мо
жет выехать машина. Ко
нечно, наши сотрудники с 
ломами и лопатами по дво
рам ходить не будут. Мы

МОРАТОРИЙ НА... ГОРКИ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Ледяные горки, выходящие на проезжую часть, будут ликвидированы, сооб
щила пресс-секретарь городского Управления ГИБДД Наталья Лесникова. Этим стражи 
дороги занимаются в рамках ежегодной операции «Катушка».

получаем сообщения от во
дителей и других заинте
ресованных в безопасности 
ребятишек граждан по круг
лосуточному «телефону до
верия» 257-11-05, передаем 
информацию в дорожно-эк
сплуатационные участки, а 
уж оттуда идет предписание 
ликвидировать «нехоро
шую» горку в жилконтору.

В прошлом году было лик

видировано 29 опасных го
рок, сейчас на очереди самая 
проблемная — склон насыпи 
у путепровода на улице Сы
ромолотова. Гражданам, ре
шившим построить для детей 
у себя во дворе снежную гор
ку, нужно рассчитывать так, 
чтобы малыши на санках не 
вылетали с нее на проезжую 
часть. Бывают случаи, когда 
екатеринбуржцы возмуща

ются и жалуются: «Вот мы 
старались, строили, а вы 
сломали!» Хотя с планиро
ванием у некоторых людей 
бывают казусы. Например, 
однажды на улице Крауля 
заботливые родители со
орудили малышам горку, с 
которой те мчались прямо в 
мусорную кучу, вызывая 
недовольство бомжей...

Майя БУНТОВА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355-91-16— с 12 до 17 часов

• tut о ЛА
28 

декабря

Температура воздуха 
ночью - -20 - -22°, 
днем - -15 - -17°.

Переменная 
облачность, 
без осадков

Атмосферное давление — 
740—746 мм рт. ст.

Ветер 
северо-западный, 
3-6 м/с

Любые ЧастНЫС 
объявления

ОНО
»о жиг си». 3 71-38- 75 

с 10.00 до 1^.00
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Осенний призыв в армию подходит к концу, основная 
часть новобранцев уже отправлена в войска. Среди них 
и те, кто прибыли в областной сборный пункт в Егорши- 

но на дообследование, поскольку первоначально были 
признаны медиками по месту жительства негодными к 
службе. СМИ, освещавшие визит министра обороны Рос
сии Сергея Иванова в нашу область, упоминали об отме
ченной им тенденции: на Среднем Урале больше, чем по 
всей стране, отсрочек у парней именно по состоянию 
здоровья. Причинами такого явления, помимо ухудшив
шейся экологии, Семен Спектор, тогдашний заместитель 
председателя правительства области, руководивший засе
данием областной призывной комиссии, назвал низкую 
квалификацию врачей военно-медицинских комиссий на 
местах и в некоторых случаях их недобросовестность; 
иначе говоря, постановку явно «купленных» диагнозов.

Врач и закон
СПЕЦИАЛИСТЫ 

ВОЕННО-МЕДИЦИНСКИХ 
КОМИССИЙ НЕ ДОЛЖНЫ 

ОШИБАТЬСЯ
В соответствии с российским законодательством, Ми

нистерство обороны РФ при формировании военных 
медкомиссий выступает заказчиком, которому област
ное министерство здравоохранения выделяет своих спе
циалистов. Врачам на временной работе приходится по
стоянно иметь дело с документами и законами, которы
ми они прежде не пользовались.

— Мы рекомендуем выделять для участия в медко
миссиях только наиболее квалифицированных врачей, 
поэтому нельзя сказать, что доктора плохо подготовле
ны, хотя возможность врачебной ошибки не исключена, 
— говорит начальник отдела по организации медицинс
кой помощи при ЧС и военно-мобилизационной работы 
Дмитрий Поляков.

За последнюю призывную кампанию поступил един
ственный запрос из города Полевского — заменить вра
ча-терапевта ввиду его молодости и неопытности в про
ведении военно-врачебной экспертизы. Просьба была 
удовлетворена. Дмитрий Владимирович подчеркивает, 
что за последние полгода ни в адрес областного минзд
рава, ни в адрес административных органов не поступи
ло ни единой жалобы на деятельность медиков. Вместе с 
тем он заметил:

— Возможно, имеют место взятки. Парни далеко не 
все хотят служить в армии, вот и пытаются найти лазейку. 
С другой стороны, врач за время работы в военно-ме
дицинской комиссии нередко теряет пациентов, их дове
рие, опыт лечения больных, в итоге проигрывает в фи
нансовом плане.

В прошлом году военно-медицинская комиссия Но
воуральска установила около девяти типичных диаг
нозов, которые не позволяют ребятам служить в ар
мии. Ввиду того, что на этой территории нет особеннос
тей, которые могли бы вызвать данное заболевание, 
минздравом было отправлено письмо в адрес прокура
туры и главного врача Новоуральска. Дело заведено, 
но продвигается очень медленно, и решения по нему 
пока нет.

До новой, весенней, призывной кампании 2006 года 
времени не так уж много. Руководители призывных ко
миссий уже сегодня думают над решением существую
щих проблем. Возможно, весной неверных диагнозов 
будет поставлено гораздо меньше, чем осенью, и год
ных к службе станет больше. Не хотелось бы только, 
чтобы маятник качнулся в другую сторону и парни с дей
ствительно серьезными отклонениями в здоровье наде
ли солдатские шинели.

Анна ЯШКИНА

Свой знак качества
ЕКАТЕРИНБУРГ. Знак «Екатеринбургское качество» получили 
на днях четыре екатеринбургских предприятия пищевой про
мышленности, продукция которых полностью соответствует 
всем стандартам. Среди них — компания «Хороший вкус», 
ставшая первым в городе мясоперерабатывающим предпри
ятием, которому был присужден знак «Екатеринбургское 
качество».

Награда присвоена комбинату сразу за два вида продук
ции — сосиски «Молочные» и колбасу «Докторскую». Основ
ными критериями для получения почетного знака стало ста
бильно высокое качество продукции и услуг.

Экспертами, которые оценивали качество ингредиентов, 
условия хранения, транспортировки и другие критерии пи
щевой продукции, выступили специалисты Госконтроля и за
щиты прав потребителей, сотрудники органов по сертифика
ции продукции, услуг и систем качества, участники обще
ственных организаций, имеющие соответствующее образо
вание и необходимый опыт работы.

Как сообщили в комитете по товарному рынку, обладате
ли знака качества смогут в течение двух лет размещать его 
изображение на своих изделиях, в рекламных материалах, 
на ценниках и вывесках. Их продукция будет размещаться на 
лучших местах в торговых залах.

Елена МАРЬИНА

С БОЛЬНОЙ 
ГОЛОВЫ 

НА ЗДОРОВУЮ?
На территории, которую 

курирует оперуполномо
ченный УгРО Октябрьского 
РУВД Екатеринбурга Фе
дор Добуляк, расположены 
70 коллективных садов. 
Дачный сезон завершился 
пару месяцев назад, а в ми
лицию поступило уже не
сколько десятков дел по 
фактам краж из садовых 
домиков. Случается, что к 
особо невезучим хозяевам 
нежданные гости наведыва
ются за мертвый сезон не по 
одному разу. Такие случаи 
зафиксированы в коллек
тивных садах «Прогресс», 
«60 лет Октября», «Дорож
ник». Не успевает владелец 
оправиться от одного уда
ра, сменить замки или вста
вить новые рамы (методы 
проникновения садовых во
ров в чужие жилища не от
личаются разнообразием), 
как следом приходят новые 
любители дармовщины. 
Так, зима еще не перевали
ла за половину, а у одного 
из садоводов из «Прогрес
са» домик чистили уже 
трижды. В последний раз 
унесли даже рулон туалет
ной бумаги.

Возникает резонный воп
рос: куда же смотрит наша 
доблестная милиция? Одна
ко, по мнению Федора До- 
буляка, для которого с 
окончанием дачного сезона 
вот уже который год начи

ЗАСНЕЖЕННЫМИ ТРОПАМИ
ВЫХОДЯТ НА ПРОМЫСЕЛ 

ГРАБИТЕЛИ ДАЧНЫХ ДОМИКОВ
Предновогодняя суета по поводу того, как сервировать праз
дничный стол изысканными и в то же время оставляющими 
шанс на выживание после долгих рождественских каникул яс
твами, касается не только законопослушных граждан. А в том 
числе и тех, кто весь дачный сезон не горбатил спины на своих 
садовых и огородных участках. Пролетело лето, прошуршала 
сухая осень, и садоводы и огородники покинули свои участки.

Однако они не пустуют — практически ежедневно садовод
ческие кооперативы подвергаются нападениям грабителей. 
Редкому дачнику удается избежать визита непрошенных гос
тей. Грабят всех — и дворцы за высокими каменными забора
ми и железными ставнями, и самые убогие лачуги. Уносят 
весь металлический скарб, промерзшие с лета постели, ватни
ки, сношенную обувь.

нается непрерывная голов
ная боль, во многих своих 
бедах виноваты сами садо
воды. В первую очередь, в 
неразборчивости при под
боре сторожей для своих 
коллективных садов. «По
нятное дело, — сетует он, — 
на работу за такие мизер
ные деньги вряд ли пойдет 
человек достойный. Часто 
эти вакансии занимают 
лица, имевшие нелады с за
коном. Ну, что стоит при 
приеме очередного сторо
жа кому-нибудь из членов 
правления не полениться, 
зайти в отдел милиции, на 
территории которого рас
положен сад, и справиться о 
благонадежности этого 
кандидата. Узнать хотя бы, 
по какой статье он отбывал 
свой срок. Бывает, оступил
ся человек, отсидел в свое 
время за драку или ДТП, но

СЧИТАЯ ЮБИЛЕИ Минувшие 
сутки

В нынешнем году Екатеринбургскому государственному теат
ральному институту исполнилось 20 лет. Оповещая об этом 
юбилее, газета «Аргументы и факты-Урал» писала: «Досто
верно неизвестно, сколько лет театральному образованию на 
Урале».

— У меня есть уникальный 
документ, из которого сле
дует, что в 1944 году в Сверд
ловске был открыт театраль
ный институт федерального 
подчинения, — говорил в ин
тервью «АиФ-Урал» ректор 
ЕГТИ Владимир Бабенко. — 
Насколько я знаю, он не имел 
«постоянной прописки». Сна
чала был домик на Свердло
ва, потом — на Ленина... К 

тем зданиям, которые сегод
ня занимает ЕГТИ, он никако
го отношения не имел. Инсти
тут просуществовал шесть 
лет и в пятидесятом году был 
закрыт. Потом я случайно уз
нал, что еще до этого институ
та у нас было какое-то теат
ральное училище. Но про 
него не знает никто.

хочет начать новую жизнь, 
почему ему не поверить? Но 
ведь сплошь и рядом на ме
ста сторожей, с легкой руки 
садовладельцев, устраива
ются бывшие уголовники и 
даже рецидивисты, суди
мые за кражи, грабежи, 
убийства. Чаще всего они 
становятся не только навод
чиками, но и сами принима
ют активное участие в ог
раблениях. За годы моей 
работы в райотделе таких 
случаев было предостато
чно.

Или взять такой момент. 
Заканчивается лето, и хозя
ин знает, что до следующе
го сезона он на свой учас
ток будет заезжать лишь 
эпизодически. Что мешает 
вывезти из дома хотя бы 
мало-мальски ценные 
вещи? Нет, надеемся на 
авось, а потом ахаем: укра

КАКОВ ЖЕ ВОЗРАСТ ТЕАТРАЛЬНОГО
ОБРАЗОВАНИЯ НА УРАЛЕ?

Ректор заблуждался. Учи
лище, основанное в 1932 
году, широко известно теат
ральной общественности 
Екатеринбурга.

Имя народной артистки 
России Марии Друян в ТЮЗе 
не произносят без эпитета 
«легендарная». Мария Саму
иловна, которой 7 января ис
полнится 90 лет, долгие деся
тилетия блистала на тюзов

ской сцене в амплуа травес
ти. Она — выпускница одно
го из первых наборов перво
го уральского театрального 
училища.

— Чтобы туда попасть, 
мне пришлось сначала за
кончить училище полиграфи
стов: без рабочего стажа в 
те годы учиться на актеров 

ли мельхиоровые ложки, 
вынесли цветной телеви
зор...»

НА МИЛИЦИЮ 
НАДЕЙСЯ, 
А ВОРА - 
ЗАДОБРИ!

По совести сказать, пос
ледний пример меня мало 
убеждает, поскольку по
мнится известная послови
ца, что кому-то бриллианты 
мелковаты, а кому-то щи 
жидковаты. Уж у тех, кто 
может позволить себе оста
вить на зиму в доме ценные 
вещи, наверняка имеется и 
соответственная охрана. А 
что делать тем, для кого 
пара украденных банок со
леных огурцов — серьез
ная брешь в бюджете? Ми
лицию трудно в чем-либо 
винить: к каждому садово
му кооперативу участково

не принимали, — вспоминает 
Мария Самуиловна. — Ив 
1934 году я уже могла смело 
подать заявление. Мой курс 
считался третьим из набран
ных, но по сути первым — 
предыдущие были чем-то 
вроде студии при Театре 
драмы. Приемные экзамены 
проходили в помещении те
атра, там же поначалу распо
лагалось и училище. Потом 
нас перевели на ВИЗ, предос
тавили второй этаж торгово
го техникума. Мы собира
лись все вместе и ехали туда 
на трамвае. Хохмили по до
роге. Кто-нибудь, бывало, 
выкрикнет: «Покойника ве
зут!» — и все пассажиры ки
даются к окнам... Переезжа
ло училище часто. Через год 
мы занимались в здании об
щества «Динамо», что на бе
регу пруда в центре города, 
а еще через год нас пересе
лили в помещение бывшей 
столовой на Шарташской, 
рядом с которым находи
лось общежитие для акте
ров. В нем училище остава
лось до конца своего суще
ствования.

Преподавали в училище 
актеры Театра драмы, а ве
дущими педагогами в дово
енные годы были Борис Ло
ренцо и Гаянэ Тушмалова, 
приехавшие на Урал в 1932 
году из Одессы.

— Гаянэ Аветовна препо
давала сценическую речь, а 
Борис Яковлевич — актерс
кое мастерство, — рассказы
вает Мария Друян. — Это 
были великолепные, блиста
тельные педагоги, подобных 
им я больше в жизни не 
встречала. Вторая фамилия 
Лоренцо была Генис, и мы 
его звали гением. Он выгля
дел очень эффектно, курил 
длинные сигареты с мундшту
ком и, зажав мундштук в 
пальцах, почесывал голову. 
Пепел осыпался на его лыси
ну, а мы шутили: «Борис Яков
левич посыпает пеплом голо
ву из-за нас». Он пользовался 
бешеным успехом у женщин. 
Когда он уехал обратно в 
Одессу, одна девушка даже 
предприняла попытку само
убийства...

Дипломным спектаклем 
курса, на котором училась 
Мария Друян, стала поста
новка пьесы Сомерсета Моэ
ма «Всегда в пять». Играли 

го не приставишь. Потому и 
честно признается оперу
полномоченный в том, что в 
большинстве случаев опе
ративникам приходится 
действовать постфактум. 
Выезжают, составляют про
токол, заводят дело... О 
проценте их раскрываемос
ти мой собеседник скромно 
умалчивает. Потому что 
ясно: эффективность таких 
мер, как рейды по пунктам 
приема цветмета или 
предъявление для опозна
ния потерпевшему лиц, 
якобы крутившихся летом 
возле его садового участка, 
ничтожна мала. Значит, и в 
этом должны признаться 
обоюдно как сотрудники 
правоохранительных орга
нов, так и садовладельцы: 
дело сохранности дачного 
имущества — дело рук, 
изобретательности и сме- 

его в помещении киностудии. 
С реквизитом было тугова
то, и выпускники приносили 
из дома вазочки и шторы, 
чтобы украсить сцену.

Занятия в училище про
должались и во время вой
ны. В 1944 году его переиме
новали в институт. Учащимся 
3—4-х курсов требовалось 
досдать экзамены по не
скольким предметам, чтобы 
превратиться в студентов 
вуза. Подход к обучению от 
этого не менялся, главным 
оставалась индивидуальная 
работа со студентами, ог
ранка их личностей, макси
мальное проявление их та
ланта.

После расформирования 
этого института основными 
кандидатами на пополнение 
трупп свердловских театров 
были выпускники столичных 
вузов. Но амбициозные сту
денты из Москвы и Питера не 
стремились ехать в глубинку. 
Уралу требовалась собствен
ная кузница актерских кад
ров. И в 1961 году училище 
открылось снова — опять- 
таки на базе студии при Теат
ре драмы.

— Я был в первом наборе, 
— говорит народный артист 
России, профессор ЕГТИ 
Алексей Петров. — У нас ра
ботали замечательные педа
гоги. Мне довелось общать
ся с Гаянэ Аветовной Тушма- 
ловой. Она была очень про
фессиональна, занималась, 
как мы говорим, штучно. 
Разбиралась в студентах, по
нимала все их достоинства и 
недостатки, давала индиви
дуальные задания — такие, 
какие нужны именно этому 
студенту. Такие люди, как 
она, подтягивают собесед
ника до себя. При ней было 
стыдно чего-либо не знать. 
Она говорила: «Помните, у 
Рабиндраната Тагора...» И я 
бежал его читать, чтобы в 
следующий раз ей с понима
нием кивнуть. Преподавали у 
нас Евгений Агуров, Яков Ту- 
бин, Хася Гордина, Георгий 
Полежаев и многие другие. 
Нам, первенцам, они все 
прощали, и это приносило 
свои плоды. Из нас делали 
актеров определенного амп
луа — что в наше время не 
принято. Но, каково бы ни 
было направление театра, 
школа, база необходима, и 
наши педагоги, понимая это, 
формировали из нас настоя
щих профессионалов. И вот 
результат: из нашего учили
ща вышли Анатолий Солони
цын, которого любили сни
мать Андрей Тарковский и 
Никита Михалков, киноакте
ры Владимир Ильин и Борис 
Плотников, главный режис
сер Московского театра 
имени Маяковского Сергей 
Арцибашев, главный режис
сер Санкт-Петербургского 
театра комедии Татьяна Ка
закова, драматург и режис
сер Николай Коляда...

Так что юбилеев у уральс
кой актерской школы не
сколько. Три года назад был 
80-летний, а ближайший гря
дет в будущем году, когда 
училищу, ныне превративше
муся в ЕГТИ, исполнится 45 лет.

Мария КОНОВАЛОВА 
На фото из личного 
архива М.С. Друян: 

сцена из дипломного 
спектакля «Всегда в пять», 

1937 год;
групповой снимок 

первого выпускного курса 
Свердловского театрального 

училища, 1936 год

капки последних. Опреде
ленные положительные на
работки здесь уже есть. 
Ночные дежурства, устраи
ваемые самими дачниками 
вне зависимости от времени 
года — из области фантас
тики. А вот переписка с по
тенциальными грабителя
ми, в которую вступают от
дельные хозяева, дает, как 
ни странно, порой положи
тельный эффект. Среди 
воззваний, обращенных к 
ворам, встречаются посла
ния не только угрожающе
го характера, но и даже 
приветливые, вполне интел
лигентные, типа: «Товарищи 
воры. По поводу поисков 
чего-нибудь вас интересую
щего прошу не беспокоить
ся. Я все вывез сам. Желае
те согреться — за шкафом 
есть припрятанная от жены 
чекушка. Но не подводите, 
навесьте замок обратно». 
И, чему явились в ноябре 
свидетелями соседи адре- 
содателя, когда он открыл 
дверь, пустая тара стояла 
на столе, рядом — промер
зшая недоеденная банка 
кильки и три грязных алю
миниевых ложки. У опера 
Федора Добуляка в запасе 
много подобных историй. 
Может, и вправду стоит по
лагаться на проверенный 
веками опыт: на бога (читай 
в скобках, милицию) надей
ся, а сам не плошай.

Наталья 
ГАРЯЕВА

❖Своя «Спасская башня» 
высотой 50 метров появи
лась в Харбине. Здесь откры
лась 7-я выставка произве
дений из снега и льда в «рус- 
рком стиле». Выставка под 
девизом «Российско-китайс
кая дружба: глубокие чув
ства, воплощенные в снеж
ных изваяниях» проходит в 
рамках традиционного меж
дународного Харбинского 
фестиваля ледяных фигур. 
Общая площадь экспозиции 
— 280 тысяч кв. метров, все
го на них размещено более 
двух тысяч сооружений и фи- 
ГУР-

❖По уточненным данным, 
26 человек погибли и восемь 
госпитализированы с ожога
ми различной степени тяжес
ти в результате пожара в ки
тайском городе Чжуншань. 
Трагедия произошла в од
ном из ночных баров, где 
Посетители праздновали 
Рождество. Причина возго
рания пока не ясна. Со слов 
очевидцев, пожару предше
ствовал взрыв. Полиция ве
дет расследование.

❖Снежная буря сбила с 
рельсов скоростной поезд 
из шести вагонов на северо- 
востоке Японии. Три челове
ка погибли, 33 пассажира по
лучили ранения. Во время ка
тастрофы перевернулись три 
первых вагона поезда. В 
Зоне катастрофы порывы 
ветра достигали 72 км в час. 
Спасатели утверждают, что в 
одном из перевернувшихся 
вагонов может быть блоки
рован по меньшей мере еще 
один пассажир. Во время ка
тастрофы в поезде было бо
лее сорока человек.

❖В Израиле вчера — на 
25-й день месяца Кислев пр 
еврейскому календарю — 
начали отмечать первый 
день Хануки. Это восьми
дневный праздник свечей; 
которые зажигают в честь 
чуда при освящении Храма В 
Иерусалиме после победы 
Иуды Маккавея над войска
ми селевкидского царя Анти
оха в 164 году до нашей эры. 
Главный обычай этого праз
дника — ежевечернее зажи
гание свечей. Одной — в пер
вый день, двух — во второй 
и так далее, пока в последний 
вечер не зажигаются 8 све
чей.

❖Рождественская елка, 
которая с полным основани
ем претендует на звание са
мой высокой в мире, зажже
на в литовской столице. 
Главной рождественской ел
кой Литвы на время сделали 
вильнюсскую телебашню, 
высота которой составляем 
более 326 м. С самой высо
кой точки телебашни рядами 
спущены гирлянды из почти 
шести тысяч разноцветных 
электролампочек. Общая 
длина гирлянд — 6,3 км. На 
мачте установлен мощный 
многолучевой маяк, кружа
щийся по оси, символизиру
ющий рождественскую звез- 
ДУ-

❖Специальное гашение 
почтовых конвертов в па
мять жены декабриста кня
гини Марии Волконской про
шло в Иркутске. Так отмече
но 200-летие со дня рожде
ния и 150-летие ее отъезда из 
Сибири. На конверте, отпе
чатанном тиражом 1 млн. эк
земпляров, Мария Никола
евна запечатлена спустя чет
верть века после восстания 
на Сенатской площади. Реп
родукция взята с картины 
художника Карла Мазера, 
написанной в сохранившемся 
до наших дней доме-усадьбё 
Волконских.

❖Два новых кольца и два 
новых спутника обнаружили 
американские астрономы у 
Урана — планеты-гиганта 
Солнечной системы. Ученые 
также установили, что за 
последние 10 лет орбиты уже 
известных спутников Урана 
претерпели изменения, что 
является весьма необычным. 
Все перечисленные открытия 
сделаны с помощью косми
ческого орбитального теле
скопа «Хаббл».

❖В пруду Серпентайн зна
менитого Гайд-парка в Лон
доне состоялся традицион
ный 141-й рождественский 
благотворительный заплыв. 
На дистанции 100 метров по
беду в итоге одержал Кевин 
Мерфи 56 лет. Он не показал 
рекордное время, зато опе
редил остальных 56 пловцов 
обоих полов от 12 до 82 лет, 
принявших участие в сорев
новании, несмотря на отно
сительно холодную темпера
туру — плюс 4 градуса.

❖У берегов Австралии в 
авиакатастрофе спаслись 
два человека. Легкомотор
ный самолет, в котором суп
руги средних лет совершали 
воздушную прогулку вдоль 
побережья, внезапно поте
рял управление и упал в воду 
недалеко от пляжа. К зато
нувшему самолету на лодках 
поспешили местные рыбаки, 
которые смогли достать пи
лота и пассажирку практи
чески со дна моря. Оба чело
века, находившихся в само
лете, отделались лишь уши
бами и ссадинами.

По материалам 
Интернета
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ТАЛАНТ - ОТ БОГА, 
ДУША - ИЗ ДЕТСТВА

В ПОСЕЛКЕ ЕГО ЗОВУТ ЗВЕЗДОЙ МЕСТНОЙ КУЛЬТУРЫ
В комнате с серванта довольно улыбается деревянный лесовичок, таинственно смотрят 

резные идолы языческих богов, задумались о чем-то древнерусском китоврасы — мифичес
кие существа, похожие на кентавров, но не полукони, а полупсы. На столе разместилась 
целая стая маленьких керамических собачек. Житель поселка Белоярский Николай Зыков 
только что слепил из глины несколько забавных свистулек — в виде птичек и пузатых дяденек, 
а его жена Ирина их теперь раскрашивает. Свистеть не вредно, вопреки русской примете.

Николай Федорович занимается лепкой всю свою жизнь, Ирина Юрьевна с гордостью 
говорит о нем — «это талант от Бога». Темы и материалы для творчества у умельца самые 
разные. Больших лесовиков для Белоярского лесничества он вырезал по дереву, на сувениры 
идут керамика, кусочки древесины и проволока, может он работать и с мрамором. Поделки 
обычно раздаривает, хотя бывает, что кто-то захочет купить на выставке фигурку, все же 
занятие у Зыкова не для прибыли, а для души. Очень любит Николай Федорович детей, с 
ними он занимается в кружке местного Дома культуры. Да и сам он в душе далеко не ворчун 
предпенсионного возраста, вместе с детишками увлеченно создает Сказку...

Пес в сапогах
Крохотными собачками, 

к Новому году выполненны
ми стараниями самого Зы

кова и ребят из кружка, 
можно, наверное, обеспе
чить весь Белоярский район. 
Каких только нет! С бала
лайками в лапках, с мячика
ми, в шляпах, в сапогах. 
Доги, лайки, дворняжки. А 
один песик чего-то испугал
ся: лежит, закрыв лапами 
мордашку.

С любовью Николай Фе
дорович относится и к древ
ности, к мировой истории. 
Его небольшие идолы изоб
ражают и славянских, и се
верных шаманских богов, и 
двуликого римского Януса, 
и Рогатого бога — оленего
лового человека.

Кого конкретно, мастер 
назвать затрудняется: так 
выглядит и кельтский Цер- 
нунн, и индейский Вендиго. В 
жилище, которое уже дав
но стало мастерской, тут и 
там разложены заготовки 
для новых Венер, Полканов, 
домовых.

Когда поют...
коровы

А еще Николай Зыков пи
шет рассказы и стихи. В них 
нет темы пасмурных раз
мышлений о суровом жиз
ненном опыте. Отношением 
к миру Зыков чем-то напо
минает шукшинских «чуди
ков». Произведения у него 
получаются добрые, звон
кие, похожие на стихи детс
ких поэтов Корнея Чуковско
го и Самуила Маршака. Они 
и написаны для детей. «Мой 
кораблик и пираты», «Акку
ратный поросенок», «По
ющая корова», «Продавец 
снега», «Водяной». Вот отры
вок из «Стеклянного дрово
сека», который со стеклян
ным топором отправился вы
рубать лес:

Идет стеклянною тропой, 
Решительный

и очень злой,

Рубить пошел 
стеклянный бор.

За ним бежит
стеклянный вор...

Незаметный на фоне 
окружающей среды про
зрачный вор украл у дрово
сека топор, и в результате 
лес был спасен от вырубки. 
Гринпису бы, наверное, та
кое произведение понрави
лось. Есть у поэта еще стихи- 
шутки:

Закричала громко баба, 
Напугала бабу жаба.
Некрасивая лицом, 
Смотрит жаба

на крыльцо. 
Хочет жаба в доме жить, 
Хочет жаба всем служить. 
Испугала жаба бабу, 
И прогнали люди жабу. 
Только вот напечатать 

сборничек негде. Не пробив
ной у Николая Федоровича 
характер, связей никаких. 
Стихи звучат только в испол
нении автора для посетите

лей Дома культу
ры. Там — его 
стихия, там он 
получает призна
ние таких же 
творческих лю
дей.

Дом, 
где сияет 
звезда 
— Наш Зыков 

— местная звез
да,— рассказы
вает директор 
Белоярского 
районного Дома 
культуры Вера 
Бабенкова.— 
Кружки ведет, в 
мероприятиях 
участвует, да и 
сам по себе че
ловек — золо
то. А еще у нас 
дети занимают
ся монотипией 
(рисованием 
картин на стекле 
с отпечатывани
ем их на лист бу
маги) и бисе
роплетением, 
рисунком. На 
новогодний 
праздник ра
ботники культу
ры выйдут на площадь к 
елке народ веселить. Люди у 
нас работают творческие...

Люди-то творческие.
Только неуютно у Николая 
Федоровича на рабочем ме
сте. Дом культуры находится
в состоянии затянувшегося 
ремонта еще с 1997 года, в 
зал для выступлений прихо
дится перебираться в здание 
администрации (в своем раз
гром). Стены обшарпанные, 
а прямо возле центрального 
входа в обитель культуры 
прохожего подстерегает 
вечно открытый люк. Края

.. . .. '
Отдел ведет 

мастер спорта 
международный арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО 

Квартеты 
Пешка против

ладьи
№ 281. М. Вукчевич

Кооп, мат в 6 ходов.

его сейчас засыпаны снеж
ком, идешь и не заметишь, 
как нырнешь на пятиметро
вую глубину. Но это все, ви
димо, издержки нашего вре
мени. Руководство ДК и его 
труженик — рукоделец Зы-
ков — надеются, что поря
док вскоре будет наведен. И 
будут выставки, творческие 
вечера, так необходимые 
для талантов из глубинки...

Майя ВАШИАДАН 
Фото Романа САВЕНКО

п. Белоярский — 
Екатеринбург

№ 282. М. Миллиниеми

Театральные 
забавы

■’ ... *

^порт
АРМСПОРТ

НЕИЗМЕННЫМ ОСТАЕТСЯ 
ТОЛЬКО ВОЗРАСТ

Чуть менее 70 лет назад в Свердловском областном 
Дворце пионеров и школьников был открыт Детский те
атр. Менялась страна и вкусы зрителей, менялся реперту
ар, но неизменным оставался юный возраст актеров. И их 
мастерство.

Большинство преподава
телей, работающих сейчас 
в театре, провели здесь 
свое детство и юность.

— Я сама играла школь
ницей на этой сцене, — рас
сказывает режиссер-поста
новщик Алена Ящиковская. 
— Но мне совсем не хоте
лось с ним расставаться, по
этому я вернулась сюда в 
качестве педагога.

Главное, что здесь це
нят дети, — особую теат
ральную атмосферу, кото
рая воссоздается из поко
ления в поколение.Во вре
мя репетиций и спектаклей 
и на сцене, и за кулисами 
обстановка теплая и дру
жеская, что помогает рас
крыться юным дарованиям.

— Люди, которые при
ходят на наши спектакли, 
говорят, что у нас не детс
кая самодеятельность, а 
детский профессиональный 
театр, и для меня это самый 
лучший комплимент, — го
ворит актриса-одиннадца
тиклассница Алена Коло- 
совская.

Нынешний театральный 
сезон был открыт поздней 
осенью спектаклем «На ост
ровке, среди бушующей 
стихии...». Он — о сегод
няшних подростках, ровес
никах артистов и зрителей. 
У компании друзей случай
но оказался выигрышный 
лотерейный билет, который 
они хотят вернуть владель
цу. Но об этом узнал некто,

фактически малолетний 
бандит, который силой хо
чет отобрать билет. Во вре
мя драки погибает один из 
подростков... Немудреный 
в общем-то сюжет, в кото
ром есть любовь, дружба, 
верность и предательство 
— все то, с чем сталкивают
ся сегодняшние молодые, 
то, что волнует их умы и 
сердца. Ребята играют свои 
роли так, что у зрителей по
являются на глазах слезы. 
Причем пришедшие смот
реть спектакль не впервые, 
как признавались, плачут 
каждый раз.

Премьера спектакля со
стоялась весной уходящего 
года на городском фести
вале детских театральных 
коллективов «Дверь на 
сцену», где эта постановка 
завоевала Гран-при. В бли
жайшее время театр наме
рен принять с ним участие в 
VI фестивале театральных 
коллективов «Ребячьи за
бавы» в Тюмени.

А пока у театральной 
труппы новогодние забо
ты. Уже в конце этой недели 
начинаются традиционные 
елки, где без юных артис
тов никак не обойтись. Да
рить волшебство детям, да 
так, чтобы они поверили в 
него, — тут нужны особые 
таланты. И в Детском теат
ре недостатка в них нет.

Алена ЯРУШИНА
Фото 

Романа САВЕНКО

Сокка — Золотая ручка!
Убедительной победой хозяев турнира и одним несчаст

ным случаем — сломанной кистью — завершился в екатерин
бургском КОСКе «Россия» открытый чемпионат города по 
борьбе на руках.

Помимо представлявших 
несколько клубов спортсме
нов из Екатеринбурга («Мед
ведь», «Росток», «Юридичес
кая академия» и другие), за 
награды чемпионата среди 
взрослых и первенства среди 
юных спортсменов-армлест- 
леров 21 и 22 декабря спори
ли также представители Ки- 
ровграда, Режа, Полевского, 
Первоуральска, Челябинска 
и Сургута (в составе после
дней команды приехала, в 
частности, чемпионка мира- 
2005 Татьяна Истомина).

На счету екатеринбургс
ких борцов на руках, за дей
ствиями которых вниматель
но наблюдали не только вхо
дившие в судейскую и апел
ляционную коллегии заслу
женный мастер спорта Елена 
Шубина и известный тренер 
Андрей Учанго, но и четы
рехкратная чемпионка мира 
Ольга Федотова, а также и 
многочисленные болельщи
ки, — 17 первых мест. Отме
тим выступление атлетов, по
бедивших в борьбе обеими 
руками — Андрея Первыши- 
на (Полевской), екатерин
буржцев Сергея Белоголо
вого, Алексея Акимова, Кри
стины Ковалевской, а также

участника чемпионата мира- 
2004 Виталия Кокоши, в са
мой тяжелой весовой кате
гории (свыше 100 кг) опере
дившего своих одноклубни
ков по екатеринбургскому 
«Медведю» и тоже мастеров 
спорта Андрея Мелкозерова 
и Игоря Пыжьянова. Две зо
лотые медали — отличный 
подарок к собственному 
дню рождения (26 декабря 
Кокоше исполнилось 25 лет).

Стоит поздравить и юную 
екатеринбурженку Веру Сок
ка, в первый день турнира в 
упорной борьбе левой рукой 
обыгравшую в финале 
«взрослого» турнира сургут- 
чанку Ангелину Шургучино- 
ву, а 22 декабря завоевав
шую два «золота» и в турни
ре девушек. Думаю, за этот 
тройной успех Сокка имеет 
право выпить не только 
сока...

Юрий ОВОДОВ

На снимке: у участника 
чемпионата мира 2004 года 

екатеринбуржца Виталия 
Кокоши (слева) было 

хорошее настроение, и не 
только по случаю предстоя

щего дня рождения.
Фото автора

Кооп, мат в 7 ходов.

Пешка против 
ферзя 

№ 283. Э. Погосянц

ШАХМАТЫ

МИНИ-ФУТБОЛ

Агапов: и чужим, и своим...
«ВИЗ-Синара» (Екатеринбург) — «Норильский никель» (Но

рильск) — 3:2 (Тимощенков, Агапов, Шабанов — Шереметьев, 
Иванов) и 4:3 (Шабанов-2, Тимощенков, Шаяхметов — Агапов- 
в свои ворота, Иванов-2).

Константин Агапов — сын бывшего игрока и главного тре
нера «ВИЗа» Михаила Агапова — забил по разу и в чужие, и в 
свои ворота, но на исходе двухматчевой дуэли «Синары» и 
«Никеля» этот казус не сказался. Одержав две победы, 
«ВИЗ» вновь догнал занимавший второе место подмосков
ный «Спартак», потерявший два очка в «дерби» с московским 
«Спартаком» (5:5 и 6:5).

Положение лидеров (после 16 игр): «Динамо» — 38 очков, 
«ВИЗ-Синара» и «Спартак-Щелково» — по 35, «Норильский 
никель» — 25, «Дина» — 24.

Следующие два матча «ВИЗ» проведет 13 —14 января в 
Москве с «Диной».

ВОЛЕЙБОЛ

Битва при Полтавском!
Итогом прошедшего 24 декабря в Москве первого в исто

рии российского волейбола «Матча звезд» в формате «Росси
яне — против Легионеров» стала победа российской коман
ды 3:1 (23:25, 25:13, 25:22, 25:19).

В споре за призовые 
доллары лидирует 
Рублевский

В Москве проходил суперфинал мужского чемпионата 
России с участием сильнейших в стране 12 международных 
гроссмейстеров. Один из дюжины — екатеринбуржец Алек
сандр Мотылев.

К сожалению, выступает уралец в столице пока не слиш
ком удачно, набрав после шести туров всего два очка. Пер
вые четыре партии турнира — с москвичом Алексеем Дрее- 
вым, петербуржцем Петром Свидлером, парижанином Вла
димиром Крамником и Евгением Томашевским из Саратова 
— Александр закончил вничью, закрепившись было в сере
дине таблицы, но две следующие — с единоличным лидером 
суперфинала Сергеем Рублевским (Курган— Казань) и мос
ковским гроссмейстером Дмитрием Яковенко — екатерин
буржец проиграл.

За пять туров до финиша (оставшиеся соперники Мотыле- 
ва — Александр Халифман из Петербурга, Сергей Волков из 
Саранска, москвичи Вадим Звягинцев, Евгений Бареев и 
Александр Морозевич) экс-чемпион России из Екатеринбур
га делит восьмое — одиннадцатое места с Дреевым, Тома
шевским и Халифманом.

Положение лидеров (после 6-го тура): Рублевский — 4,5 
очка, Звягинцев, Свидлер и Яковенко — по 4.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Первый выигрыш 
«СКА-Свердловска»!

Первые полноценные три очка записал в свой актив сыг
равший в чемпионате России девять матчей его аутсайдер, 
екатеринбургский хоккейный клуб «СКА-Свердловск».

24 декабря команда Валерия Эйхвальда принимала на 
своем поле новосибирский «Сибсельмаш» и разгромила со
перника — 6:1 (3:1 ). Хет-трик в этой встрече на счету Виталия 
Позднякова, еще по мячу в ворота гостей забили Дмитрий 
Степченков, Вячеслав Маркин и Алексей Фошин.

Кстати, в канун приезда в Екатеринбург «Сибсельмаш» 
играл в Краснотурьинске с местным «Маяком» и «лишил» хо
зяев не только трех очков (победив 4:2), но и главного трене
ра Алексея Никишова, подавшего в отставку и вернувшегося 
в Швецию.

Следующие матчи СКА и «Маяк», занимающие, соответ
ственно, 11 -е и 9-е места, проведут в Кемерове и Новосибир
ске, а 3 января сыграют друг с другом в Екатеринбурге.

Подборка Юрия ОВОДОВА

№ 284. Э. Холледей

Кооп, мат в 4 хода. 

№ 285. Э. Мартин

Кооп, мат в 4 хода.

№ 286. X. Эберт

Кооп, мат в 7 ходов.

№ 287. П. Книст

Самым результативным 
игроком матча стал напада
ющий сборной России и мос
ковского «Динамо» Семен 
Полтавский, набравший 16 
очков. У соперников «росси
ян» выделялся экс-екатерин- 
буржец Игор Вушурович 
(«Луч»), кроме которого на 
площадку выходили также 
двое новичков екатерин
бургского клуба «Локомо
тив-Изумруд» — кубинцы 
Герни Белл (он, увы, сломал 
палец на руке и выбыл из 
строя!) и Доменик Одельвис, 
принесшие «своей» команде, 
соответственно, четыре, два 
и три очка.

На снимке: 
кубинцы Генри Белл 

(№ 5) и Доменик 
Одельвис (№ 7) стали 
в России участниками 

«Матча звезд».
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Кооп, мат в 5 ходов. 

№ 288. Н. Петрович

Серийный пат в 12 ходов.
Обратите внимание, что в зада
нии ПАТ, т. е. белые подряд де
лают 12 ходов, и черным — ПАТ.
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Фактики
• В Москве появилась орга
низация, занимающаяся при
близительно тем же самым, 
что голливудские «Охотники 
за привидениями».

Создана эта команда при : 
вполне научном Фонде пара
психологии. Дело в том, что 
ученые этого Фонда некото
рое время назад озаботи
лись проблемами полтергей
ста и пришли к выводу, что 
явления «буйства духов» — 
не выдумки. Ими были сроч
но разработаны методы 
борьбы с загадочными про
явлениями потусторонней 
силы, и теперь они выезжают 
по вызовам на дом — словно 
милиция на просьбы утихоми
рить хулиганов. А вызовов не 
так уж и мало — за недолгое 
существование «российских 
охотников за привидениями» 
их было больше полусотни. 
Как говорят фондовцы, им 
удалось выявить истинных ви
новников всех таинственных 
случаев самовозгорания 
предметов, появлений из ни
откуда запахов и грязных пя
тен. Полтергейст вызывают 
сами потерпевшие — обла
дая сильными способностями 
к телекинезу, они, сами того 
не подозревая, вымещают 
таким образом свои отрица
тельные эмоции на окружаю
щие предметы. Эх, такую 
энергию — да на благое 
дело!
• Экранные кумиры 80-х, за-* 
частую не сумевшие найти 
себе местечко в сердцах но
вого поколения, соглашаются 
на сиквелы самых известных 
своих фильмов, хотя ранее 
заявляли: «Больше никогда!» 
Харрисон Форд вновь соби
рается сыграть Индиану 
Джонса, Сильвестр Сталло
не — Рэмбо и Рокки, Шэрон 
Стоун — писательницу с «ос
новным инстинктом». Вот и 
Майкл Джей Фокс — Марти 
МакФлай из неувядающей 
трилогии «Назад в будущее» 
— сдался и заявил, что готов 
совершить путь «назад в 
прошлое». Но перед продю
серами, уже заранее потира
ющими руки в предвкушении 
прибылей (а четвертая часть 
полюбившейся зрителям 
фантастический серии обре
чена на успех, даже если по
лучится полным «отстоем»), 
«вечный мальчик» поставил 
одно условие: «Мой герой 
должен повзрослеть. Ника
ких больше скейтбордов! 
Сейчас мне 44 года, вот пусть 
и Марти будет столько же». 
Тут же он предложил такой 
сюжетный ход: МакФлай 
принимает из рук своего 
друга — полубезумного 
ученого — изобретательс
кую «эстафету» и теперь сам 
выдумывает всякие чудако
ватые эксперименты со вре
менем и пространством.
• Причудливому исковому 
заявлению, поступившему в 
суд штата Нью-Мехико от од
ной из американок, едва не 
дали ход.
Колин Нестлер обвинила по
пулярного телеведущего; 
Дэвида Леттермана в том, 
что он с помощью специаль
ных кодовых слов и гипноти
зирующих жестов пытается 
заставить ее выйти за него 
замуж. Именно из-за этого, 
уверяет телезрительница, ее 
психологическое состояние 
становится все хуже и хуже 
начиная с 1993 года, когда 
она впервые посмотрела 
ток-шоу Леттермана. Вооб- 
ще-то в таких случаях сразу 
вызывают санитаров со сми
рительными рубашками, но 
тут понадобилось вмеша
тельство адвокатов теле
звезды.
• Скарлетт Йоханссон — мо
лоденькая актриса, чья звезда 
взошла после блистательной 
роли в «Трудностях перево
да», — считает британскую 
прессу «тупой».
Это выяснилось после окон
чания пресс-конференции, 
которую актриса давала в Ве
ликобритании, куда прибыла 
представлять свой новый 
фильм. Журналисты разо
шлись, но один из микрофо
нов остался включенным и за
фиксировал слова Скарлетт: 
«Это было ужасно! Они во
обще фильм видели? Такие 
тупые вопросы задавали!» 
Понятно, английские СМИ 
обиделись.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

цифре

Отремонтировались!

Объем ремонта

Слово

Финансирование ремонта дорог

РАСХОД МАТЕРИАЛОВ:

2005 год 134 млн, руб.

J 47,2 млн. руб.2004 год

50 тысяч тонн асфальта 
212,5 тонны битума 
863,6 куб. метра щебня

В этом году работы по ремонту улиц Екатеринбурга радовали активностью городских 
дорожников и коммунальщиков. Работы, как и финансирование, продолжались почти 

до снега, благо погода дала такую возможность уличным профессионалам. 
С падением снега муниципальное учреждение «Благоустройство» подвело итоги своей 

работы в 2005 году.

На 39 улицах 
города 

дорожное покрытие 
отремонтировано 

с помощью фрезы.
Это значит,

что старый слой асфальта 
и щебня снимался до земли, 

и полотно 
обновлялось на сто 

процентов 
с использованием новых 

технологий и современных 
смесей.

дорог

Отремонтированы 655 канализационных колодцев, 
обследованы и не потребовали ремонта еще 
692 канализационных колодца.

Службы прочистили 15 тысяч 319 погонных метров 
ливневой канализации.

ЕКАТЕРИНБУРГ. На минув
шей неделе в местном зоо
парке прошел уникальный 
конкурс красоты: в нем при
нимали участие все животные 
зоопарка. Посетители опус
кали в специальный ящик за
писки с названием самого 
красивого, на их взгляд, кон
курсанта.

И вот наконец результаты 
подсчитаны. Всего в бюлле
тенях 230 проголосовавших 
посетителей упоминается аж 
58 видов животных, в том 
числе беспозвоночные: 
рыбы, амфибии, рептилии, 
птицы, подавляющая часть 
которых «оттянула» на себя 
всего по одному-два голоса 
высказавшихся. Поэтому у 
победителей конкурса отно
сительно небольшой пере

о
—

50 100 150
По данным муниципального учреждения «Благоустройство»

Марина ДАВЫДОВА
Фото Владимира ЯКУБОВА. Оформление Елены ГОРБАЧЕВОЙ

Мистер ЗАЯЦ
ИЗБРАНЫ ПОБЕДИТЕЛИ 

ЗООКОНКУРСА КРАСОТЫ-2005
вес, и не особенно впечатля
ют абсолютные цифры.

Результаты оказались 
неожиданными даже для со
трудников зоопарка: 86 про
центов голосов было отдано 
за зверей, из них 46 процен
тов зрительских симпатий 
досталось хищникам, что 
было вполне предсказуемо. 
Но победил со счетом 10,8 
процента заяц-беляк! За ним 
шли африканский лев (8,3

процента) и амурский тигр (6 
процентов). Примерно по
ровну — около пяти процен
тов — набрали лемур, вари, 
бегемот и белка. Также в де
сятку красивейших попали 
крупные кошачьи, лисичка, 
фенек, белый медведь, обе
зьянки игрунки, крокодил и 
мадагаскарский хищник 
фосса. Среди птиц отмечены 
филин, попугаи и розовый 
пеликан, которому в 2006

году исполнится 50 лет — 
возраст конкурсу красоты не 
помеха!

В пятницу, 23 декабря, в 
15.00 на вольер зайца-побе
дителя была торжественно 
прикреплена табличка с над
писью «Победитель зоокон
курса красоты-2005». В сле
дующем году планируется 
провести уже два конкурса 
красоты: 8 марта в конкурсе 
«Зоомисс» предложат вы
брать самую красивую самку 
среди животных зоопарка 
(например, львицу, тигрицу, 
анаконду, паву и так далее), 
а в декабре 2006 года состо
ятся перевыборы самого 
красивого животного наше
го зоопарка.

Владимир ЛЕБЕДЕВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

10 февраля 2006 года в Италии зажжется огонь 
XX зимних Олимпийских игр.

В честь этого события —
ОЛИМПИЙСКАЯ ВИКТОРИНА

« Тур по Турину»
Вопросы по истории олимпиад будут печататься по 

вторникам. За каждый правильный ответ — 10 баллов. Чи
татели, набравшие максимальное количество баллов, полу
чают приз со спор тивной тематикой.

Ответы на вопросы, опубликованные 20 декабря:
№ 7. Обладателем первой золотой олимпийской награ

ды среди советских спортсменов стала лыжница Любовь 
Козырева-Баранова (гонка на 10 км).

№ 8. На снимке был хоккеист Владимир Малахов 
(клуб «Ныо-Джерси Дэвилз»).

Итоги
80 баллов — Б. Климашенок, Г. Зиминых, В. Макаров.
60 баллов С. Галба.
50 баллов — С. Никонов, С. Еремина. Г. Залежных.

ВОПРОС № 9. Назови- | 
те спортсмена, выигравше- Г 
го все «золото» на одной : 
олимпиаде.

ВОПРОСУ» 10. Назови
те имя спортсмена на фото. J

Ответы можно 
прислать по почте 
или продиктовать 
по телефону 
371-38-75, 
с 10 до 13.00.

Большой концертный зал Свердловского 
ОБЛАСТНОГО МУЗЫКАЛЬНОГО УЧИЛИЩА 

нм. П. И. Чайковского (зал Мдклецкого)

18 января в 18.00 
Концерт скрипичной музыки 

«Играет Савва Фаткулин» (Италия)
Билеты у распространителей. Справки по тел.:350-26-12,350-20-12. 

(Екатеринбург, Первомайская, 22, ост. транспорта №23,57 
«Архитектурная академия»)

Территориальное управление Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав потребителей 

и благополучия человека по Свердловской области

объявляет конкурс на замещение вакантной должности 
государственного гражданского служащего:

— ведущего специалиста в территориальный отдел Терри
ториального управления Федеральной службы в сфере за
щиты прав потребителей и благополучия человека по Сверд
ловской области в Орджоникидзевском районе и Железно
дорожном районе города Екатеринбурга;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Терри
ториального управления Федеральной службы в сфере за
щиты прав потребителей и благополучия человека по Сверд
ловской области в Ленинском районе и Верх-Исетском райо
не города Екатеринбурга;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Терри
ториального управления Федеральной службы в сфере за
щиты прав потребителей и благополучия человека по Сверд
ловской области в городе Первоуральске, Шалинском райо
не и поселке Староуткинске;

— ведущего специалиста в территориальный отдел Терри
ториального управления Федеральной службы в сфере за
щиты прав потребителей и благополучия человека по Сверд
ловской области в городе Кушве, городе Верхняя Тура и го
роде Качканаре;

— начальника отдела в территориальный отдел Территори
ального управления Федеральной службы в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия человека по Свердловс
кой области в городе Камышлове, Камышловском районе и 
Пышминском районе.

В конкурсе на замещение должности государственной 
гражданской службы могут участвовать граждане РФ, дос
тигшие 18 лет, владеющие государственным языком РФ и 
соответствующими квалификационными требованиями.

К квалификационным требованиям относятся:
наличие профессионального образования (высшее меди

цинское либо высшее юридическое), стаж гражданской 
службы — 3 года, профессиональные навыки, необходимые 
для исполнения должностных обязанностей.

Гражданин, изъявивший желание участвовать в конкурсе, 
предоставляет следующие документы:

— личное заявление;
— собственноручно заполненную анкету установленного 

образца;
— копию паспорта;
— документы, подтверждающие необходимое професси

ональное образование, стаж работы и квалификацию;
— копию трудовой книжки или иные документы, подтвер

ждающие трудовую деятельность гражданина;
— документ об отсутствии у гражданина заболевания, 

препятствующего поступлению на гражданскую государ
ственную службу или ее прохождения.

Документы должны быть поданы в отдел кадров и госу
дарственную службу Территориального управления Феде
ральной службы по надзору в сфере защиты прав потреби
телей и благополучия человека по Свердловской области по 
адресу: 620078, г. Екатеринбург, пер. Отдельный, 3, каб. 120 в 
течение 30 календарных дней с даты публикации объявления.

Общество с ограниченной ответственностью «Спрэд» 
Сообщение о приобретении облигаций

Общим собранием участников ООО «Спрэд» от 
20.1 2.2005 г. принято решение о приобретении неконверти
руемых процентных документарных облигаций на предъя
вителя серии 01 с обязательным централизованным хранени
ем, государственный регистрационный номер выпуска 4-01- 
36064-R от 26 августа 2004 года в количестве 14 600 штук 
Дата начала и окончания приобретения облигаций — 
30.12.2005 г. Период предъявления облигаций — с 10.00 до 
17.00 29.12.2005 г. Цена приобретения облигаций определя
ется как сумма двух величин: 100% от номинальной стоимос
ти облигаций и накопленный купонный доход по облигациям, 
рассчитываемый на дату начала приобретения. В целях реа
лизации права на продажу облигаций лицо, являющееся вла
дельцем, исключительно в течение периода предъявления 
направляет эмитенту письменное уведомление о намерении 
продать определенное количество облигаций общества. 
Уведомление должно быть подписано владельцем облига
ций и содержать следующий текст: «Настоящим  
(Ф.И.О. или полное наименование), имеющий ИНН______ , со
общает о намерении продать неконвертируемые процент
ные документарные облигации ООО «Спрэд» на предъявите
ля серии 01 с обязательным централизованным хранением, 
государственный регистрационный номер выпуска 4-01- 
36064-R от 26 августа 2004 года, номинальной стоимостью 1 
000 (Одна тысяча) рублей каждая, в количестве  
() штук». Уведомление может быть направлено эми
тенту лично, через представителя по доверенности или с ку
рьером по адресу: 620219, г. Екатеринбург, ул. Куйбышева, 
75, комн. 506. Если уведомления поступят в отношении боль
шего количества облигаций, чем указано в настоящем сооб
щении, эмитент приобретет облигации у владельцев пропор
ционально объему, указанному в уведомлениях, при этом 
приобретаются только целые облигации. Облигации оплачи
ваются в денежной форме в безналичном порядке в валюте 
Российской Федерации в течение срока приобретения обли
гаций.

Директор ООО «Спрэд» Стрижак В.В.
23 декабря 2005 года

Sea посредников |
»Продам елку искусственную; метроном; бра (хрусталь); 
санки детские без спинки, т. 375-74-95.
■»Куплю DVD, диски MP3 с записями классической музыки, 
джаза и аудиокниги, т. 350-65-79.
•»Отдам в хорошие руки персидского кота, т. 375-57-32, 
»Ищу работу на дому, маркетинг не предлагать, т. 210-52-08. 
»Куплю раскладушку, недорого, т. 350-79-78, вечером.
»Продам набор мягкой мебели, светло-серый флок, б/у, 
в хор. сост., можно по отдельности, т. 255-02-34.
»Продам новый унитаз, белый, ц. 500 р., т. 375-00-32.
»Продам вещи на мальчика 9—10 лет: дубленку, куртку, 
джинсы, туфли, все в хор. сост., недорого, т. 242-61-05.
»Репетитор по русскому языку (изложение, сочинение, 
тесты), т. 260-31-48.
»Отдам даром книги по философии, кино и театральному 
искусству, т. 350-72-59.
«Продам немецкий 3-створчатый шкаф, тумбу под телеви
зор, тумбочку с хлеборезкой для кухни, стол кухонный, раз
делочный, ковры и шерстяные дорожки, электромиксер, 
книги (собрание сочинений, зарубежные детективы),

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
) ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРИСЕРВИС» 

(£ 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 
■ адреса, телефоны, режим работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

т. 375-74-95.

ОПРДТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ У
Вчера, 26.12.2005 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 28.8059 руб./долл.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках
Екатеринбурга 26.12.2005 на 15 часов:

и50(доллар США) - 28.82 (Мечел - банк) - 28.90 (Банк «Вятич»)
EUR(EBPO) - 34.18 (Золото-Платина банк) - 34.24 (АК БАРС банк)
6ВР(англ. фунт) - 49.5 (Сбербанк РФ) - 51.00 (УБРиР)_ _ _ _ _ _ _ _  
KZT(100 казах.тен) -15.00 (СКБ-банк) -21.6 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 26.12.2005:
1 австралийский доллар...... 21.0439
1 англ, фунт стерлингов....  50.0655
1000 белорусских рублей ... 13.3743
10 датских крон.................... 45.7943
1 доллар США...................... 28.7799
1 евро....................................... 34.1733
100 исландских крон..............45.0813
100 казахских тенге...............21.5588
1 канадский доллар............  24.6699
10 норвежских крон............ 42.4670

1 сингапурский доллар........ 17.2479
1 новая турецкая лира.......... 21.2712
10 украинских гривен........... 56.6812
10 шведских крон................. 36.1666
1 швейцарский франк........  21.9292
100 японских иен................. 24.6826
* Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ФЕДОРОВ 
ПРОТИВ КУЛЬТА 
ЛИЧНОСТИ

В Чебоксарах появился 
Президентский бульвар. Инте
ресно, что в конкурсе на луч

шее назва
ние лидиро
вало пред
ложение на
звать буль
вар именем 
президента 
республики 
Федорова. 
Но по 
просьбе са
мого главы 
региона ре

шили ограничиться скромным 
вариантом. Достойный при
мер борьбы с культом лично
сти!

1вшему

ЛАЗАРЕНКО 
ЕЩЕ ПОСИДИТ

Бывшему главе правительст
ва Украины Павлу Лазаренко, 

вернуться на 
родину к но- 
вогодним 
праздникам, 
придется за
держаться в 
США. Феде
ральный су
дья Сан- 
Франциско 
Дженкинс пе
ренес огла
шение при
говора укра

инскому экс-премьеру на март 
2006 года. Все это время ли
дер партии «Громада», возгла
вивший список соратников на 
предстоящих выборах в Вер
ховную Раду, будет находиться 
под домашним арестом.

БОЛЬШОЙ 

ЧЕЛОВЕК 
СЕЛА НОВОЕ

Уходящий год на Белгород
чине ознаменован поистине 
мировым рекордом. Аккурат к 

праздникам 
в семье Ми- 
гулиных из 
села Новое 
родился са
мый настоя
щий бога
тырь - при 
росте 61 
сантиметр 
вес мальчи
ка составля
ет 6 кг 130 

граммов и продолжает стре
мительно расти. Счастливые 
родители назвали своего тре
тьего ребенка Александром. 
Для жителей же села нашелся 
прекрасный повод устроить 
народные гулянья - ведь таких 
великих в буквальном смысле 
земляков здесь еще никто не 
рожал.

Максим БРУНОВ.

ВТОРНИК
АУ, ГЕРБЕРТ УЭЛС!
ТАК ЧЕМ ЖЕ РОССИЯ ВСТРЕТИЛА 85-ЛЕТИЕ ЗНАМЕНИТОГО ПЛАНА ГОЭЛРО?

Известный фантаст Герберт 
Уэлс, посетивший нашу страну 
после революции 1917 года, на
звал свой публицистический отчет 
об этой поездке «Россия во мгле». 
Отсутствие уличного освещения, 
световой рекламы, темные витри
ны магазинов произвели на за
падного человека гнетущее впе
чатление. Зато он встретился с 
«кремлевским мечтателем», кото
рый изложил ему реальный план 
полной электрификации страны.

В этом году исполнилось 85 лет 
плану ГОЭЛРО. Руководители 
электроэнергетики нынешней Рос
сии к юбилею объявили о глубо
ком кризисе в этой отрасли эконо
мики. Весной Москву и прилегаю
щие области постигла тяжелая 
авария в электроснабжении, при
ведшая к многомиллионным убыт
кам. Причина - полное игнориро
вание нормативных сроков прове
дения текущих и капитальных ре
монтов на объектах энергообес
печения. Объяснение - у РАО ЕЭС 
нет денег на ремонт; более того, 
таких критических объектов у нас 
в отрасли несколько сотен.

Выдвигая такое объяснение, ме
неджмент РАО ЕЭС расписывает
ся в своем непрофессионализме. 
Первая заповедь менеджера: со
хранить вверенные в его управле
ние производственные мощности в 
надежном рабочем состоянии, 
обеспечивающем как минимум до
стигнутое качество обслуживания 
потребителей. Если эта первичная 
задача менеджментом пока' не вы
полняется, то он не должен полу
чать никаких дивидентов, бонусов, 
прибавок к зарплате, «джипов» и 
«мерсов». Или так, или отставка.

Но об этом и не помышляйте. 
Вместо этого нам руководители 
электроэнергетики говорят, что, по 
их расчетам, Москву в сильные 
морозы они же и обесточат. Пос
ле нескольких демагогических вы
вертов сошлись на том, что жилые 
дома и социальные объекты от
ключать не будут, но МКАД и 
предприятия придется отключить. 
Какие? Мясомолочные, мукомоль
ные, строительные? Другие - те 
практически на ладан дышат. В 
общем, все по Уэлсу, а новые 
«кремлевские мечтатели» могут 
позабыть об удвоении ВВП и реа
лизации национальных социальных 
программ.

Столь мрачные прогнозы обу
словлены тем, что главные энерге
тики «забыли» вторую важнейшую 
заповедь управления: отрасль 

развивается на базе эффективной 
инвестиционной политики. На гла
зах электроизбыточные районы 
превращались в электродефицит- 
ные. Но РАО ЕЭС занимало не
сколько отстраненную позицию: 
денег на инвестиции у нас нет (ку
да-то загадочно испарялись амор
тизационные отчисления, при
быль), тарифы слишком низкие, 
бюджетным финансированием и 
льготными кредитами нынешнее 
руководство отрасли практически 
не интересуется. Главное, что спа
сет электроэнергетику, по мнению 
менеджмента, - ее разгосударст
вление и привлечение по преиму
ществу западного капитала.

Это замечательно! Приходит 
дядя с мешком денег в нищую 
страну и делает ее счастливой. 
Не себя, а ее. Абсурд? Конечно! 
Вся Восточная Европа, включая 
Прибалтику, Молдавию и примк
нувшую к ним Грузию, ждет с не
терпением западного богатого 
инвестора или просто спонсора. 
Ну Бог им в помощь. А России как 
быть с некогда мощной энергети
кой? Давайте рассмотрим суть ре
форматорского экстремизма рос
сийских менеджеров конкретно.

Некий западный инвестор вкла
дывает несколько миллионов дол
ларов на приобретение сильно 
изношенной электростанции. Сра
зу заметим, что это странное 
предположение. Обычно бывшие 
в употреблении автомашины ску
пают страны с бедным населени
ем, которые любят ковыряться под 
колотом и менять тормозные ко
лодки самостоятельно или с помо
щью наших умельцев. Зачем за
падному инвестору полуизношен- 
ная электростанция, в которую, 
кроме цены покупки, надо вклады
вать немереные инвестиции? Даже 
если наши энергетики установят 
для западных покупателей бросо
вые цены, инвесторы выжмут мак
симум прибыли из своих вложений, 
а потом обанкротят предприятие. 
И никто их. не заставит сделать 
что-либо другое, поскольку право 
частной собственности священно.

Коль скоро выше сказанное 
очевидно, то приватизация гене
рирующих компаний пойдет мед
ленно, со сбоями и без мощного 
притока инвестиций. Руководство 
«главного рубильника страны» 
внутренне это понимает. Тогда где 
же взять деньги? Ответ простой: 
надо поднимать тарифы на элект
роэнергию. Темпом не ниже темпа 
инфляции.

Вот он, момент истины.

Мысль интересная. Инфляция 
показывает степень обесценения 
доходов населения. Если инфляция 
в год составляет, например, 10 
процентов, то на тот же доход в 
рублях вы можете на десятую 
часть купить меньше картошки, 
масла, хлеба и т.д. А вам в пода
рок к этому бедствию руководи
тель российского электричества 
законно поднимает на тот же про
цент цену за электричество. Своих 
затрат считать не надо, произво
дительность труда в отрасли повы
шать не надо, о снижении себе
стоимости и административно-уп
равленческих расходах думать не 
надо. И правительство.с одобре
нием многоголово кивает этой 
мудрой идее.

Конечно, тарифы в рыночной 
экономике - категория гибкая и ди
намичная. Но можно ли с их помо
щью решить проблему инвестиций 
в таких отраслях, как энергетика 
или транспорт, где производствен
ные фонды создаются годами, а 
эксплуатируются десятилетиями? 
Как нынешнее поколение может 
оплатить из своего небогатого 
кармана строительство гидростан

ций, ТЭЦ, атомной энергетики, а 
также тоннелей, насыпей, мостов 
железнодорожных магистралей и 
подобных объектов, которые будут 
работать многие десятилетия, об
служивать поколения их детей, 
внуков и правнуков?

Нет, включение инвестицион
ной составляющей в цену и тариф 
каждодневной продукции подоб
ных объектов - экономический 
нонсенс. Нужна другая концепция. 
Эта другая концепция достаточно 
проста и широко используется в 
развитых цивилизованных странах. 
Крупные объекты жизнеобеспече
ния создавались в Западной Евро
пе, США, Японии зо счет реализа
ции национальных программ с пе
рераспределением финансовых 
ресурсов между секторами эконо
мики. Это перераспределение 
осуществлялось за счет бюджет
ного финансирования, льготных 
долгосрочных кредитов, широких 
заимствований через выпуск госу
дарственных ценных бумаг - и т.д.

Электроэнергетика - это не бу
тик в Третьяковском проезде, ко
торый должен работать по прин
ципу ежедневной самоокупаемо
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сти. Дешевое снабжение населе
ния теплом и электричеством - не 
только проблема комфорта, но 
зачастую это вопрос здоровья, 
жизни или смерти. Огромная со
циальная нагрузка лежит на энер
гетике России, стране со столь су
ровыми климатическими условия
ми. Тем более что народ россий
ский уже давно заработал себе 
дешевое электричество. Пусть за 
счет нефтегазового комплекса, но 
золотовалютный резерв страны, 
Стабилизационный фонд десяти
кратно перекрывают инвестицион
ные потребности не только элект
роэнергетики, но и всего топлив
но-энергетического комплекса. 
Другого инвестиционного источни
ка у России просто нет.

Мы помним, что нам обещала 
Советскйя власть при полной 
электрификации страны. Но како
вы будут последствия реализации 
лозунга «Капитализм минус элект
рификация»? ,

Страшно подумать.
Николай ПЕТРАКОВ, 

академик Российской 
Академии наук.

=КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =
ВОЛКИ «КОСЯТ» ПОД СОБАК

Удивительно, но с наступле
нием года Собаки активизиро
вались и ближайшие родствен
ники псов - волки. И стали на
гло «косить» под братьев наших 
меньших - видимо, в надежде 
разделить с ними праздничный 
стол. И ничто их не останавли
вает, ни совесть, ни государст
венная граница.

Так, в Волгоградскую область 
зачастили серые кочевники из 
Казахстана. Судя по всему, вол
ки пока не заметили результа
тов «казахского экономического 
чуда», о котором так много ска
зано и написано, а потому их 
будто магнитом тянет в сопре
дельные земли. Как считает на
чальник отдела Россельхознад
зора Антон Силкин, Волгоград
ская область манит казахских 
волков изобилием, причем не 
только домашнего скота и пти
цы, но и диких животных, те то
же эмигрировали в Приволж
ские степи безо всяких паспор
тов.

А может, волки подались тру
доустраиваться? В последнее 
время в Волгоградской области 
появилась новая мода: волков 
вместо собак предпочитают 
держать многие владельцы боль
ших особняков и коттеджей. Эк
зотика, престиж, щекотание 
нервов. Увы, вечной любви и 
гармонии в отношениях с вол
ком никто не гарантиру
ет. И тогда с серыми 
сторожами хозяева по
ступают как с людьми: 
просто выбрасывают 
волка на улицу.

Не так давно таким 
нехитрым образом ока
залась в самом центре 
Волгограда бродячая 
молодая волчица. Она 
охотилась за пакетами с 
продуктами и даже вы
рывала пачки чипсов из 
рук школьников. Как на 
грех, облюбовала вол
чица почему-то квадрат 
рядом с площадью, где 
размещается админист
рация области.

Городские жители, 
которые в массе своей 

видели зверя разве что на кар
тинке, иллюстрирующей сказки 
Л.Н.Толстого, ворчали что-то 
вроде «Развелось этих псов не- 
меряно!». Но ответственных ра
ботников областной админист
рации, знающих особенности 
национальной охоты не только 
по фильму, не проведешь. Дваж
ды волчицу отгонял подальше от 
резиденции видный чиновник, 
затем в районе ресторана «Са
кура» серая беженка попалась 
на глаза экс-мэру города-Героя, 
а ныне преуспевающему биз
несмену. «Глянь, волк...» - только 
и сказал он своему спутнику. 
Чтобы вот так, в разгар рабоче
го дня, в центре города разгули
вали хищники безо всякой реги
страции? Это уже слишком.

К счастью, волчица оказа
лась вполне благородных кро
вей. На мирных жителей не на
пала, лишь рычала, требуя по
кормить ее по-хорошему. Пой
мать хищницу удалось наряду 
милиции лишь неделю спустя. 
Бродяжку не стали мучать в 
КПЗ, а вывезли за пределы го
рода и отпустили восвояси. Все
гда бы так...

Вот и получается, жизнь у 
волков тоже собачья. Даже под 
Новый год!

Елена СЕРЕНКО.
Волгоградская область.

ЧТО
УРА, КАНИКУЛЫ!=

РЮМОЧНОЙ ТЕБЕ МОЕЙ?
САМЫЙ ПРИОРИТЕТНЫЙ НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ - ВЫВЕДЕНИЕ СТРАНЫ ИЗ ЗАПОЯ

Над механизмом реализации 
этого проекта под Новый год по 
традиции бьются лучшие россий
ские умы. Шутка ли: стране выпа
дает почти двухнедельная череда 
праздников! Тут и до беды неда
леко, могут спиться даже трезвен
ники.

Специалистами уже подсчита
но, что одного только шампанско
го в одной отдельно взятой Моск
ве во время предстоящих засто
лий будет выпито не менее 10 
миллионов бутылок. И это не счи
тая других напитков, которые ис
пытают россиян на прочность. 
Свою каплю в это штормящее мо
ре добавляют и соседи по СНГ. 
Так, министр сельского хозяйства 
Грузии Давид Кервалидзе на днях 
с удовлетворением заявил об уве
личении предновогодних поставок 
в Россию чачи. А ведь подобные 
гостинцы есть у молдаван, брать
ев-украинцев и даже холоднова
тых прибалтийцев. И как политики 
не тщатся прикрыть границу, мо
жете не сомневаться, эти ручейки 
перетекут и сольются в реку.

Чем же ответить этому грозно
му альянсу отечественных и зару
бежных производителей алкоголь
ной продукции? Думский комитет 
по труду и социальной политике 
выступил с законодательной ини
циативой о введении трудовой пе
редышки посреди новогодних 
праздников. В частности, предло
жено сделать рабочим днем 5 ян
варя с переносом изымаемого вы
ходного на 2 мая.

Сказало свое слово и ученое 
сообщество. Директор столично
го научно-практического центра 
«Наркология» Евгений Брюн на 
специальной пресс-конференции 
поделился новейшими разработ
ками в области борьбы с похмель
ем. Лучшим лекарством признано 
комбинирование известных на
родных средств: рассол из кваше
ной капусты медики советуют за
крепить молоком и крепким буль
оном.

Наблюдаются попытки отрез
вить страну и другими испытанны

ми методами. Например, при по
мощи тарифно-ценовой терапии. 
Так, с Нового года ожидается из
менение ценников на бензоколон
ках, в квитанциях по оплате услуг 
ЖКХ, а также повышение стоимо
сти проезда на всех видах транс
порта. Конечно, с одной стороны, 
такой холодный душ вполне спо
собен внести ясность в иные горя
чие головы. Но с другой - может и 
усугубить похмелье. Как тут не 
вспомнить прошлый январь, когда 
миллионы льготников очнулись и 
вдруг поняли, что их, мягко гово
ря, крупно надули.

В общем, как ни поверни, а 
универсального и надежного ре
цепта по излечению последствий 
долгих праздников еще не найде
но. В этой нелегкой ситуации на
дежное плечо исполнительной и 
законодательной власти подста
вил малый бизнес, который пред
ложил регулировать послепразд- 
ничный пульс страны исключитель
но рыночными мерами. Замече
но, например, что в последнее 
время как в столице, так и в реги
онах стало расти число подзабы
тых прежде рюмочных. Причем, 
как говорят знатоки, главным сек
ретом их растущей популярности 
является не ассортимент продава
емых на розлив напитков, а на
звания заведений.

Взять, к примеру, рюмочную 
«Второе дыхание», что в подваль
чике старого домишки в Замоск
воречье. Название будто специ
ально придумано в рамках проек
та по отрезвлению страны. Пси
хологически точно угадал состоя
ние потенциальных клиентов и хо
зяин рюмочной «Пора на работу» 
в Железнодорожном районе Кур
ска. Предприимчивый курянин 
Игорь Лащинин открыл это заве
дение «скорой помощи» прямо в 
своем гараже, расположенном 
аккурат по дороге на завод. И 
даже изобрел свою «лечебную» 
настойку на основе жидкости для 
чистки автостекол «Кирюша и Ма
ксимка» с добавлением глюкозы и 
уксусной кислоты. Похмельная

чарка в «Пора на работу» прода
валась всего по пять рублей. Мо
жет, это и простое совпадение, 
но после прошлых новогодних 
праздников в Железнодорожном 
районе Курска мужики, как пра
вило, не опаздывали на производ
ственные смены. Хозяину откры
той в гараже рюмочной еще бы 
зарегистрироваться в налоговых 
органах, справить честь по чести 
лицензию, провести экспертизу 
изобретенного напитка. Но впо
пыхах до этого дело не дошло. В 
итоге бизнес, как говорится, всту
пил в конфликт с властью. И те
перь после грядущих праздников 
курянам придется рассчитывать 
на других спасателей.

А вот в древнем городе Кост
роме в открывшемся буквально 
на днях заведении с названием 
«Май таун» (кто не понял, в пе
реводе значит «мой город») раз
работан особый подход к преодо
лению похмелья.

- После консультаций с врача
ми и психологами решили вне

дрить такую социальную програм
му, как подношение утренней 
рюмки с соленым огурцом, - рас
сказывает хозяйка заведения На
талья Углова.

Костромичи начали с малого: 
пока что бесплатной чарки с за
куской начиная с утра 1 января 
будут удостаиваться постояльцы 
соседней гостиницы. Однако если’ 
эксперимент даст положительный 
результат, то опыт может полу
чить распространение и на город
ских улицах. При этом разрабо
тавшие концепцию послепразд- 
ничной помощи психологи под
черкивают, что наибольший ле
чебный эффект достигается при 
условии произнесения вслух на
звания благотворительного заве
дения. Установлено, что если не
послушным языком в качестве ко
роткого тоста выговорить «Май 
таун», то это окажет благотвор
ное влияние на утомленный орга
низм.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
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===^=====^^ подытожим?-

НЕ ДО ЖИРУ!
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

Еще во времена правления 
Бориса Ельцина среди россий
ских политиков повелось заво
дить себе друзей из «клуба лиде
ров». И тут кому что удавалось.

Жириновский не поднялся вы
ше Хусейна, Зюганов - Милоше
вича, российским либералам 
пришлось довольствоваться 
дружбой с западной профессу
рой. Разумеется, самые большие 
возможности были у президента - 
у Ельцина тогда в друзьях ходила 
вся «большая семерка». Кое-кто 
полагал, что это проистекает от 
непомерных амбиций и медвежь
их манер российского лидера. 
Другие считали, что единствен
ный способ сделать Россию ча
стью мирового демократического 
сообщества - общаться без гал
стуков, вместе ловить рыбу и 
смеяться над древними анекдота
ми, вгоняющими в тоску даже 
привычных переводчиков. Ельцин 
ушел, а та дискуссия осталась 
незавершенной. И вот традицию 
продолжил президент нынешний.

Общеизвестно, что В.Путин 
очень расположен к бывшему 
канцлеру ФРГ Г.Шредеру. Друж
ба настолько окрепла, что рос
сийский президент даже приле
тал к коллеге в самый разгар из
бирательной кампании в Герма
нии. Другу Герхарду не повезло - 
проиграл. Но вот он получил от 
друга Владимира достойную ком
пенсацию - предложение возгла
вить проект создания Северо-Ев
ропейского газопровода. Пред
ложение лестное, масштабное, 
выгодное. Ничего равноценного 
объединенная Европа Шредеру 
предложить не может. И, понят
ное дело, тот с благодарностью 
согласился, презрев обвинения в 
корыстолюбии.

И вот несколько дней назад 
российский президент повторил 
«ход конем»: предложил бывшему 
министру торговли США, близко
му другу президента Буша-млад- 

шего Дональду Эвансу возгла
вить Совет директоров компании 
«Роснефть», весьма располнев
шей на обломках «ЮКОСа». 
Правда, на этот раз не сработа
ло: в Америке (особенно в Кон
грессе) поднялся большой шум, и 
предложение хозяина Кремля бы
ло отклонено.

Впрочем, согласился или отка
зался, это не имеет большого 
значения. И в том, и в другом 
случае российский президент в 
выигрыше. Лидерам западной де
мократии не на словах, а на де
ле была продемонстрирована 
истинно российская широта ду
ши: «Наша благодарность не бу
дет иметь границ!» По большому 
счету мировому сообществу 
предложили сыграть по ныне дей
ствующим в России правилам 
клановости: «Государство - это 
мы!» И пусть влиятельный амери
канец пока отказался, но друг 
Шредер-то согласился! А это 
значит, что спустя какое-то время 
у него появятся последователи.

Что это вообще за явление - 
«клан Путина»? Осторожных 
рассуждений на сей счет предос
таточно. Но очевидно одно - в 
нынешней России должности (са
мые весомые в политическом и 
экономическом отношении) рас
пределяются по признаку при
ближенности к лидеру - вместе 
учились, вместе служили, вместе 
работали. И если в первые годы 
путинской эры по этому поводу 
еще как-то иронизировали или 
недоумевали, то сегодня такой 
подход к подбору и расстановке 
руководящих кадров российской 
элите кажется не просто нор
мальным, но и единственно эф- 
Ёективным. Назначение «чужака» 

.Собянина главой кремлевской 
администрации, как ни парадок
сально, не опровергает, а под
тверждает это. На сегодняшний 
день (и это один из главных поли
тических итогов уходящего года) 

все ключевые посты в правитель
стве, самые «весомые» регионы, 
наиболее доходные финансово
промышленные корпорации конт
ролируются выходцами из Санкт- 
Петербурга. Примерно то же са
мое происходит и на более низ
ких этажах российской власти и 
бизнеса.

Вот новость прошлой недели: 
на рынке адвокатских услуг сме
нился лидер. Теперь крупные 
компании и госструктуры при ре
шении правовых проблем обра
щаются за помощью к петер
бургскому адвокатскому бюро, 
которое возглавляет Николай 
Петров, однокурсник и давний 
товарищ президента Путина. Все 
как у известного героя Жюля 
Верна: «Другим оказывая по
мощь, себе поддержку создаем»?

Интрига последних дней - пе
реедет или не переедет Консти
туционный суд в Санкт-Петер
бург. Пусть себе спорят, приво
дят доводы в пользу той или иной 
версии. Всем ясно: как Путин 
скажет, так оно и будет. Многие 
обратили внимание на такую ме
лочь: предложение переселить 
«хозяйство Зорькина» в город на 
Неве возникло именно в канун 
вынесения вердикта относитель
но конституционности путинской 
схемы назначения глав регионов. 
Не раньше и не позже. Не бе
русь утверждать, насколько по
действовала перспектива поки
нуть Белокаменную на судей, но 
похоже, что ряд из них был оша
рашен сообщениями о скором 
переезде. Конечно, за последнее 
время Конституционный суд за
метно «опетербуржил» - сразу 
четверо выпускников путинского 
юрфака стали его членами. Но 
такая пища для ума, как видим, 
оказалась нелишней. Конституци
онный суд сработал дружно.

Еще одна примета уходящего 
года: многие крупные компании 
России почли за честь - от греха 

подальше! - стать питерскими на
логоплательщиками. Их уже так 
много, что не стану утомлять пе
речислением. Новость минувшей 
недели - акционеры «Трансаэро» 
готовы объявить о смене орлов
ской регистрации авиакомпании 
на питерскую. Это значит, что 
налоги потекут уже в другой бюд
жет.

С житейской точки зрения та
кие маневры понятны, а вот с го
сударственной... К парадоксам 
уходящего года надо отнести 
безденежье российских регионов 
- в стране, ошалевшей от бурно
го потока нефтедолларов. Поче
му их надо пристраивать именно 
в Питере? Это понять трудно. Так 
же, как и другое обстоятельство: 
почему, за счет каких экономиче
ских новаций «зажировала» Мо
сква, в которой цена на жилье 
уже зашкаливает за все мысли
мые пределы?

Впрочем, ответов на эти воп
росы никто не ищет - теперь это 
тема не для обсуждения. Сегодня 
такое любопытство выглядит как 
верх политического неприличия. 
Чуть заговори поперек «гене
ральной линии» - смотрят на те
бя в лучшем случае как на чуда
ка, в худшем - как на оранжево
го наймита. Дескать, на чью 
мельницу воду льешь?

Любая критика существующих 
российских порядков восприни
мается (и не только в верхах) как 
попытка «ослабить и развалить». 
Не потому ли на экранах и в пе
чатной прессе так буйно расцве
ли всевозможные «расследова
ния» на самые злободневные те
мы: с кем нажил детей артист 
Жариков, развелись ли или 
опять пошутили Пугачева с Кир
коровым, даже покойного алтай
ского губернатора не пожалели, 
стали трясти бельем на публике... 
Можно, конечно, рассуждать про 
разнузданность отдельных «ша
калов пера», но ведь на всех го

сударственных телеканалах это 
варево кушается с таким удо
вольствием, что становится ясно: 
так держать! А то один тут начал 
задавать наивные вопросы Его 
Высокоодиночеству - и где он те
перь?

Зато население восприняло 
без тревог и огорчений многие 
новации уходящего года - и то, 
что российская многопартий
ность скукожилась (вот уж поис
тине, медвежья услуга), и что все
народные выборы обернулись 
назначениями, и что обществен
ный протест фактически постав
лен вне закона... Не до жиру!

Обратим внимание и на то, 
что прошедший год никак нельзя 
назвать годом укрепления наших 
отношений с партнерами по быв
шему СССР. Дело не в том, что 
Россия начала наконец приме
нять экономические рычаги в от
стаивании своих интересов. Ху
же, что мы утрачиваем качества 
лидера демократии на постсо
ветском пространстве. И компен
сируем потерю как-то очень по- 
советски - покупаем благосклон
ность отставных политиков, рас
считывая сделать их своими ло- 
бистами. Помнится, был такой 
Арманд Хаммер...

ЭКО-НОВОСТИ
СТЕКЛО ОТ КИТАЯ

Всекитайская государственная 
инженерно-строительная корпо
рация подписала с тверским сте
кольным заводом «Востек» согла
шение о строительстве на его ба
зе предприятия по выпуску вос
требованного на российском 
рынке полированного стекла. Как 
ожидается, завод производитель
ностью до 500 тонн продукции в 
сутки начнет свою работу уже че
рез год.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

ПОМОЩЬ ПРИШЛА
С ВОЗДУХА

Командир экипажа вертолета 
Ка-32 Александр Суконин полу
чил орден Мужества, а второй пи
лот Игорь Черняк и бортмеханик 
Василий Воронин стали кавале
рами медали «За спасение поги
бавших». Высоких наград летчики 
Мурманской авиационной компа
нии удостоены за операцию в 
Кольском заливе, в котором силь
ный шторм выбросил на прибреж
ные камни теплоход «Степан Ра
зин». Спасти экипаж можно было 
только с воздуха, что и сделал 
экипаж Александра Суконина, не
смотря на большой риск.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

ДЛЯ МИЛЫХ МАМ
Медучреждения Волгоградской 

области получили первые родо
вые сертификаты, которые по 
предложению правительства Рос
сии должны стать составной ча
стью национального проекта 
«Здоровье» - его реализация нач
нется в будущем году. Каждая бу
дущая мама получит бланк серти
фиката с двумя талонами - один 
(на сумму две тысячи рублей) для 
консультации, в которой она бу
дет наблюдаться, другой (5 тысяч) 
- для передачи в родильный дом, 
который она выберет.

Елена СЕРЕНКО.
ВОЛГОГРАД.

— - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - . . . НУ И НУ! =

ЗАКОН - ЧТО ДЫШЛО...
На днях прокуратура 

Ленинского района Во
ронежа принесла про
тест на распоряжение 
руководителя факульте
та автоматизации и ин
формационных систем 
государственного архи
тектурно-строительного 
университета Дмитрия 
Проскурина. Чем же 
удостоила вниманием 
блюстителей закона 
скромная фигура дека
на? Дело в том, что 11 
его подопечных студен
тов удрали - нет, не с 
лекции или семинара. 
Они, оказывается, смы
лись с представительно
го собрания, каковым, 
по мнению декана, не
сомненно, был съезд мо
лодежной организации 
партии «Единая Россия» - «Мо
лодой гвардии». Реакция г-на 
Проскурина последовала неза
медлительно и в лучших традици
ях советского прошлого (надо 
полагать, не без сигнала со сто
роны руководства «молодогвар
дейцев»), Декан издал распоря- 
ж е н и е 
№ 42, коим обязал беглецов в 
трехдневный срок представить 
объяснительные относительно 
своего аполитичного проступка. 
Студентам светили выговора со 
всеми вытекающими последстви
ями, не вмешайся в инцидент де
путат областной Думы Алексей 
Гаршин. В противном случае сту
денты вряд ли дошли бы до про
куратуры и тем паче вспомнили 
бы, что закон запрещает зани
маться политической деятельно
стью в вузах.

Не менее интересен в этой 
истории и такой вопрос: как уда
лось группе студентов покинуть 
съезд, проходивший в цехе за
крытого режимного предприятия 
- авиазавода? Во всяком случае, 
попытки некоторых журналистов 
поступить подобным образом 
провалились - сурово бдящая 
охрана возвращала бедолаг об
ратно в холодный цех.

Другое продолжение съезда, 
кстати, наблюдалось на проспе
кте Революции, прежнее назва
ние которого - Большая Дворян

ская. Здесь молодые активисты 
противоположного толка - по
росль КПРФ, «Родины» и других 
оппозиционных течений - устрои
ли марш с лозунгами, обвиняю
щими новоявленных «молодо
гвардейцев» в присвоении свято
го исторического имени: дескать, 
на большее у вас фантазии не 
хватает... Как водится, прения 
двух сторон закончились неболь
шой потасовкой. Победили в 
ней, пусть и не столь ярко, сов
ременные «молодогвардейцы». И 
по'одной простой причине: их 
сторону явно заняла милиция, 
которой, между прочим, закон 
также запрещает заниматься по
литикой, а стало быть, и отда
вать предпочтения той или иной 
партии.

Один из свидетелей происхо
дящего, ветеран авиазавода, 
смачно сплюнул: «И зачем они 
сунулись на наш завод со своим 
съездом? Мы-то, дураки, думали, 
что они, «правящие», что-нибудь 
в защиту оплеванного 96-го 
«Ила» скажут. Ни слова... От их 
музыки у меня уши заложены до 
сих пор. А без самолетов мы ведь 
без зарплаты... Кто их звал?»

На этом, пожалуй, предново
годняя политическая жизнь в Во
ронеже и закончилась. На неоп
ределенной ноте...

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

конкурс: ПЕРЛЫшки
ПОДВИГ ИЛЮХИНА

Зампред Комитета Госдумы по безопасности Виктор Илюхин | 
поделился с общественностью планами на следующий год:

«Нанести серьезное поражение «Единой России» и убрать ее с | 
политической арены. Никто, кроме меня, этот подвиг совершить ■ 
не сможет».

P.S. Да какой же это подвиг, Виктор Иванович, - бороться с ее | 
тряными мельницами? ■

- - - - - - - - - - - - - - - - = ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА —

ДОЛГАЯ ДОРОГА К ШЕЛЬФУ
ЧТО МЕШАЕТ РОССИИ В ОСВОЕНИИ МОРСКИХ МЕСТОРОЖДЕНИЙ?

Редкое единодушие ученых и производст
венников наблюдалось на минувшей неделе. 
Члены Российской Академии наук, посвятив
шие свое годичное собрание глобальным 
энергетическим проблемам, и сами энергети
ки, отметившие 22 декабря профессиональ
ный праздник, сошлись во мнении: чтобы 
обеспечить на перспективу свои внутренние 
потребности в энергоресурсах и остаться их 
крупным экспортером, России необходимо 
резко активизировать работы по освоению 
морских месторождений. Ставится задача уже 
к 2030 году добывать на шельфе арктических 
и дальневосточных морей более 170 млрд, ку
бометров газа и более 10 млн. тонн нефти и 
конденсата в год.

Очевидно и то, что реализация столь мас
штабной программы уже сегодня требует зна
чительных финансовых вложений и соединения 
усилий ведущих отечественных и мировых ком
паний - при координирующей роли государст
ва. Однако шаги и действия, санкционируе
мые правительством, в эту логику не уклады
ваются. С 2005 года прекращено финансиро
вание подпрограммы «Создание высокотехно
логичных установок, машин и оборудования 
.для морской добычи нефти, газа и освоения 
углеводородных месторождений на континен
тальном шельфе Арктики на 2003-2012 годы» 
Федеральной целевой программы «Мировой 
океан».

Одними из первых об этом узнали и явно 
не обрадовались на «Севмашпредприятии», 
где завершается строительство ледостойкой 
стационарной буровой платформы «Прираз
ломная» для одноименного месторождения в 
Печорском море. В середине минувшего лета 
на «Севмаше» вывели из цеха последний, чет
вертый, суперблок - соединенные вместе, они 
образуют основание всего сооружения. Ко
рабелы Северодвинска полны решимости в 
самые сжатые сроки достроить платформу и 
подготовить ее к транспортировке в точку ус
тановки.

Месторождение «Приразломное», откры
тое в 1989 году, находится в 60 километрах 
от берега. Разрабатывать его предусматрива
лось на условиях соглашения о разделе про
дукции. Ожидается, что за проектные 25 лет 
эксплуатации здесь будет добыто 74,6 млн. 
тонн нефти, а максимальная годовая добыча 
составит более 7 млн. тонн. Для этого со ста
ционарной морской платформы планируется 
пробурить 48 скважин.

Еще в 2001 году для реализации проекта 
«Газпром» и «Роснефть» на паритетных нача
лах создали ЗАО «Севморнефтегаз». Общий 
объем инвестиций в месторождение с учетом 
создания морской транспортно-технологиче
ской инфраструктуры оценивался более чем в 
1,3 млрд, долларов. Сказать, что в минувшие 
годы отношения между партнерами, между ге
неральным заказчиком, проектировщиками и 
судостроителями развивались гладко и все 
время в гору - значило бы покривить душой. 
Было много непонимания, односторонних и от
кровенно недружественных решений, оспо
ренных на собраниях акционеров и в суде, но 
де-то сверху всегда ощущалось присутствие 

высших государственных интересов. И - пусть 
не очень большая, но финансовая поддержка 
в рамках федеральной целевой программы.

- Сначала это была отдельная программа, 
потом стала подпрограммой в президентской 
программе «Мировой океан», - поясняет заме
ститель генерального директора ФГУП ПО

«Приразломная» просится в море.

«Севмаш», начальник производства морской 
техники и гражданского судостроения Валерий 
Бородин. - Деньги, которые при этом выделя
лись, были существенной подпиткой разве что 
для проектных организаций. Для нашего ги
гантского предприятия они особой роли не иг
рали. Но была важна (и это остается!) некая 
психологическая поддержка - что это нужно 
государству, что это один из его приоритетов. 
Не просто чей-то коммерческий интерес, ко
гда рассуждают по принципу «Вам надо - вы и 
занимайтесь...». Когда необходимость ускорен
ного освоения шельфа декларировалась на 
государственном уровне, гораздо легче реша
лись многие текущие вопросы, меньше было 
неприкрытого вымогательства «наверху»...

На «Севмаше» не теряют надежды, что го
сударство даже с прекращением упомянутой 
программы «Мировой океан» найдет способ в 
той или иной форме обозначить свой интерес 
и приоритеты в сфере освоения континенталь
ного шельфа. В этом стремлении их решитель
но поддержал Союз производителей нефтега
зового оборудования.

- Мы откровенно удивлены, - заявляет пре
зидент этого союза Александр Романихин, - 
решением правительства отказать крупным 
оборонным предприятиям и КБ - а среди них, 
помимо уже упомянутого «Севмаша», ФГУП 
«МП «Звездочка», ФГУП «ЦНИИ им. акад. 
А.Н. Крылова», ФГУП «ЦНИИ КМ «Прометей» 
- в государственной поддержке разработок 
нового отечественного оборудования для кон
тинентального шельфа Арктики.

По мнению Романихина, без такого рода 
поддержки и государственной протекции не 
обходятся даже известные западные компа
нии, давно работающие в морской нефте- и 
газодобыче. Свертывание хотя бы частичного 
госфинансирования программ создания рос
сийского оборудования для работ на шельфе 
Арктики, считает эксперт, является серьезной 
ошибкой. Этот шаг Минэкономразвития мо
жет привести к тому, что российская промыш
ленность будет попросту отстранена от ра
бот по освоению месторождений на морском 
шельфе, поскольку не выдержит конкуренции.

И при развертывании масштабных проектов 
в Баренцевом море, в частности, при освое
нии Штокмановского газоконденсатного мес
торождения, может, увы, повториться история 
с проектами на Сахалине, где практически не 
участвуют наши заводы.

«Российский шельф, - не устает повторять 
министр природных ресурсов Юрий Трутнев, - 
основной резерв стабильного развития отече
ственного нефтегазового комплекса в XXI ве
ке». За подобными заявлениями членов ны
нешнего Кабинета Михаила Фрадкова осо
бенно пристально следят в Северодвинске, 
Мурманске, Санкт-Петербурге, Владивостоке, 
Комсомольске-на-Амуре, Хабаровске, на Са
халине - везде, где еще сохранились произ
водственные мощности и желание найти им 
достойное применение. Правильным словам 
наши люди все еще внимают с надеждой, что 
вслед за речами последуют дела.

- Если в 2007 году не введем «Приразлом
ную», у нас просто не окажется шансов побе
дить в сколько-нибудь серьезном международ
ном тендере, - расставляет точки над «I» Ва
лерий Бородин. - С чем мы выйдем на тендер? 
У нас ничего не готово, опыта нет - нас толь
ко на этом основании будут всегда отодви
гать. А между тем разработка месторождений 
континентального шельфа - это, кроме всего 
прочего, прекрасная возможность поддер
жать предприятия оборонно-промышленного 
комплекса, достойный вариант их конверсии и 
диверсификации производства.

От себя хочу добавить: именно под эту 
идею еще в 1992 году президентом Ельциным 
подписан указ о создании компании «Рос- 
шельф» и именно ей была выдана лицензия на 
освоение Штокмановского месторождения. 
Теперь за эту лакомую лицензию разверну
лась нешуточная подковерная борьба, и я не 
берусь сказать, как долго они еще продер
жаться в последнем НЗ российской «оборон
ки».

Александр СМОЛЕНЦЕВ.
СЕВЕРОДВИНСК -
МОСКВА.
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СОСЕДИ
ЕСТЬ КРЫША
В ТАШКЕНТЕ

В январе 2006 года в Узбе
кистане откроется торговое 
представительство РФ - пер
вое в Центральной Азии. Это 
не случайно: в республике дей
ствуют более 400 узбекско- 
российских фирм, около 250 
предприятий с узбекским капи
талом нашли свою нишу на 
российском рынке. А оборот 
между двумя странами в уходя
щем году впервые превысил 2 
миллиарда долларов.

Рустам ИБРАГИМОВ.
ТАШКЕНТ.

«БЕЛКА» РВЕТСЯ 
К ЗВЕЗДАМ

Как стало известно на днях, 
окончательная дата запуска 
первого белорусского спутни
ка оптико-электронного на
блюдения «БелКА» (Белорус
ский космический аппарат) бу
дет определена в феврале бу
дущего года. Созданный рос
сийской корпорацией «Энер
гия» белорусский спутник будет 
проводить геодезические, кар
тографические и метеорологи
ческие работы. Срок окупае
мости аппарата, стоимость ко
торого составляет около 9 
млн. долларов, - шесть меся
цев.

Оксана ДВОРКОВИЧ.
МИНСК.

«СКИТАЛЬЦА» 
ПРИЗНАЛИ

Фильм таджикских кинема
тографистов Мухаббатовых 
«Овора» (Скиталец), впервые в 
истории национального кино 
получивший приз «За самое гу
манное отношение к человече
ству», в корне изменил пред
ставление об этой стране, зая
вил на международном фести
вале в Баку председатель Со
юзов кинематографистов СНГ 
Рустам Ибрагимбеков. Карти
на повествует о мальчике, ро
дители которого уехали на за
работки в Россию. В ожидании 
возвращения родителей их ре
бенок ежедневно выходит на 
дорогу. Фильм очень актуален 
сегодня, т.к. почти каждая тад
жикская семья сталкивается с 
этой проблемой.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.
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ИГРЫ РАЗУМА С ЖЕЛУДКОМ
ЗА АГРЕССИВНУЮ РЕКЛАМУ В США БУДУТ САЖАТЬ В ТЮРЬМУ, ЗАТО У НАС ДЛЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ДРЯНИ - РАЗДОЛЬЕ

Американский Националь
ный институт медицины по за
казу правительства США подго
товил исследование о влиянии 
навязчивой рекламы на дет
ское и подростковое сознание. 
Конгрессмены ознакомились, 
ужаснулись и выступили с не
ожиданно жесткой инициати
вой: преследовать особо на
зойливых рекламодателей в 
судебном и даже уголовном 
порядке.

Итогом почти двухгодичной 
работы огромной команды ме
диков стал доклад о пагубном 
влиянии на детский организм 
рекламы продуктов, которая, 
согласно заключению, в США 
непростительно агрессивна. 
Специалисты повесили на рек
ламу всех собак - вплоть до 
массового ожирения и диабета. 
Общий вывод: на протяжении 
30 с лишним лет информацион
ные носители (в первую 
очередь - ТВ) зомбировали под
растающее поколение, вкола
чивая в несформировавшееся 
сознание штампы и стереотипы, 
которые гарантированно при
вели к общегосударственным 
бедам в области здравоохра
нения и к астрономическим за
тратам из госказны.

Что интересно, власти не по
шли самым распространенным 
путем - ограничения рекламы 
на ТВ, а стали зрить в корень. 
То есть решили основательно 
поприжать самих производите
лей, которые такую рекламу за
казывают и оплачивают. В пер
вую очередь речь идет о корпо
рациях, выпускающих прохлади
тельные напитки и разнообраз
ные шоколадные батончики - 
на эту «диету» в США прочно 
подсели 81 процент детей от 8 
до 15 лет.

Основная претензия к со
держимому ярко разрисован
ных жестяных банок - фантасти
ческая калорийность и бед
ность по части питательных ве
ществ и минералов. Разного 
рода «колы» в последние годы 
разрабатываются как универ
сальные «батарейки», способ
ные утолить голод в кратчай
шее время по скромной цене. 
Торговые автоматы, продаю
щие эту дрянь, установлены 
почти во всех школах и на каж

дом углу. Только на одну рекла
му в Америке детских «кол» и 
конфет-батончиков компании 
ежегодно тратят более 11 мил
лиардов долларов. А уровень 
прибыли колеблется, по разным 
оценкам, от 90 до 110 милли
ардов «зеленых».

Казалось бы, каждый делает 
деньги как умеет. Не хочешь - 
не ешь. Но беда в том, что 
«школьный фаст-фуд» стал пра
ктически единственной едой, 
которую употребляют дети и 
подростки в течение дня. Из го
да в год корпорации уверенно 
ведут своего потребителя, опе
ративно «пристегивая» свою 
продукцию к модным мульт
фильмам, сериалам и игруш
кам. Появился какой-нибудь но
вый Бэтмен - и через неделю он 
уже красуется на шоколадке 
или банке лимонада. А то, что 
вместе с аттестатом о среднем 
образовании подросток в итоге 
получает ожирение, заболева
ния желудочно-кишечного трак
та и проблемы с печенью, уже 
никого не интересует.

Профессор Дональд Эмер
сон заявил:

- Мы определенно имеем де
ло с индустрией, которая соз
нательно пичкает американских 
детей безусловно вредными 
продуктами. Причем рычаги, 
которые эта индустрия исполь
зует, чрезвычайно эффективны: 
по нашим данным, сознание 
ребенка до 11 лет в принципе 
не способно сопротивляться те
лерекламе и рекламе в комик
сах. А дети до 8 лет вообще не 
осознают разницы между рек
ламой и обычной телепереда
чей. В то же время сама рекла
ма беспардонно агрессивна и 
позиционирует употребление 
прохладительных напитков и 
шоколадных батончиков как 
единственный способ быть 
«модным» и «продвинутым». В 
результате мы имеем целое по
коление хроников. Мы настаи
ваем, чтобы правительство 
США начало не только граж
данское судебное преследова
ние корпораций-производите
лей, но и уголовное. Потому 
что это - преступление, причем 
сознательное.

Пока Конгресс США издал 
только ультиматум, подписыва

ющий коммерсантам в корне 
пересмотреть свои маркетинго
вые кампании. Если корпора
ции в течение трех месяцев не 
выполнят условия этого ульти
матума, правительство начнет 
обращаться в суды с миллиард
ными исками, основанными на 
затратах федеральных властей 
на лечение хронических забо
леваний, вызываемых непра
вильным питанием. А практика 
показывает, что тягаться в суде 
с юристами Белого дома не под 
силу никому.

Отдельные претензии у ме
диков и конгрессменов к Интер
нету и компьютерным играм, 
прочно вошедшим в жизнь 
юных американцев. Разработ
чиков игр и интернет-провайде
ров недвусмысленно предупре
дили: либо они начнут фильтро
вать рекламный контент в своей 
сфере и установят контроль за 
так называемым «спамом» - ре
кламой, которую никто не зака
зывал, либо их ждут санкции и 
штрафы, измеряемые миллио
нами долларов.

Между тем корпорации-про
изводители уже начинают испы
тывать на своей шкуре новые 
веяния: после выхода доклада 
Национального института меди
цины (а с момента опубликова
ния прошла всего неделя) в 
США уже зарегистрировалось 
14 общественных организаций, 
собирающихся инициировать 
судебное преследование со 
стороны родителей. Первый 
коллективный иск подготовлен в 
штате Нью-Йорк - 34 человека 
требуют от компании «Global 
Rape Industries» компенсации в 
1 миллиард долларов, оперируя 
именно материалами медицин
ского исследования.

Показательно, что медики 
решили не останавливаться на 
продуктах питания и маркетин
говых кампаниях. Само собой, 
вред от них гораздо легче дока
зать, но у врачей вообще боль
шие планы относительно навяз
чивой рекламы. Национальный 
институт медицины подготовил 
родственный доклад: о навязы
вании детям посредством ТВ 
моды на агрессивное поведе
ние.

Константин БЛАГОДАРОВ.

Еще одна жертва рекламы.

А КАК У НАС?
Можно ожидать, что прищученные законодателями на Западе про

изводители вредного товара бросятся брать реванш в менее щепе
тильных странах - таких, например, как Россия. У нас на сей счет пол
ная свобода. Единственное, чего удалось добиться, - это ограничение 
рекламы пива. А вот индустрия продаж «школьного фаст-фуда» у нас 
активно развивается, не встречая никаких преград. Один только про
ект «Скелетоны» (шоколадные батончики, героями-потребителями ко
торых являются стилизованные скелеты) чего стоит! Ему вторят брэн
ды «Шок!» и еще порядка 15 наименований различных вафель, пече
нья и прочего продуктового мусора. Между тем ситуация со здоровь
ем детей и подростков в России и без скелетонов удручающая: как 
показала Всероссийская диспансеризация, относительно здоровы 
только 17 процентов школьников...

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

БИЛЕТ ДО ЛУНЫ 
ПРОДАДУТ СО СКИДКОЙ
ПЯТЬ МИЛЛИОНОВ КОСМИЧЕСКИХ ТУРИСТОВ В ГОД: ЛЕТ ЧЕРЕЗ 25 ЭТО БУДЕТ ОБЫЧНАЯ НОРМА

= НУ И НУ! =
ВОДКА - ТОЛЬКО НАВЫНОС!

Пять миллионов космических 
туристов в год через 25 лет - та
кой амбициозный план разрабо
тали японские специалисты. В ко
смосе звездных путешественни
ков будут ждать гостиничные 
комплексы, несколько десятков 
которых предполагается размес
тить на орбите Луны. К этой пла
нете станут курсировать специ
альные космические челноки - 
посланцы Земли.

- Это уже не фантастика, и рос
сийская корпорация «Энергия» го
това принять участие в таких про
ектах, - заявил корреспонденту 
«ДВ» директор Центра «Маркетинг 
и международное сотрудничест
во» корпорации Александр ДЕРЕ
ЧИН.

- Сейчас мы разрабатываем 
новый туристический маршрут с 
облетом Луны (посадка на спутни
ке Земли не предусматривается). 
С помощью разгонного блока ту
риста доставят на орбиту Луны, 
где он может полюбоваться ее 
красотами, после чего вернут на 
орбиту родной Земли, а оттуда - 
домой. Такой полет длительно
стью около недели не представля
ет особых технических проблем и 
обойдется туристу ориентировоч
но в сто миллионов долларов. Це
ны, как понимаете, даны сегод
няшние.

- Неужто пример первого кос
мического туриста, 61-летнего 
американского миллионера Дэни
са Тито, вдохновил на подвиги? А 
как быть с требованиями к здоро
вью туриста? Возможны ли здесь 
какие-то послабления?

- Для туристов, летающих на 
кораблях «Союз», требования до
статочно жесткие - ведь этот ап
парат спроектирован для профес
сионалов. Отбор включает три 
вида проверок - документальная, 
медицинская и профессиональ
ная. В соответствии с правилами 
Международной космической 
станции (МКС), «звездные» тури
сты (как и космонавты) не должны 
состоять в террористических ор
ганизациях, находиться под след
ствием и так далее. Их анкетные 
данные проверяются при содейст
вии Интерпола всеми 15 страна
ми - участницами проекта МКС. 
Если кандидат является граждани
ном одной из этих стран, то пос
ле проверки его анкеты дополни

тельных согласований не требует
ся. Если же он представляет тре
тью страну, то потребуется согла
сие всех участников проекта - как 
это было, например, в случае с 
гражданином Бразилии, который 
готовится сейчас к полету.

На втором этапе кандидата на 
турполет ждут строгие тесты в Ин
ституте медико-биологических 
проблем РАН. Ограничений по 
возрасту нет. Этой осенью, как 
известно, из недельного путешест
вия на МКС вернулся американ
ский миллионер Грегори Олсен, 
которому за шестьдесят. Чувству
ет он себя лучше, чем первый ко
смический турист Дэнис Тито.

К профессиональным требова
ниям относится знание русского и 
английского языков и минималь
ное умение пользоваться в ходе 
полетов космической аппарату
рой. Этим навыкам мы обучаем в 
течение полугода в Центре подгог 
товки космонавтов имени Гагари
на.

- Появились сообщения о поле
те в космос первого туриста из 
Китая, которому якобы сделана 
очень серьезная скидка за билет 
на орбиту...

- Компания Space Adventures, 
которая осуществляет и наш мар
кетинг, организовала свое пред
ставительство в Китае и подписа
ла контракт на этот полет с пре
зидентом гонконгской компании 
Цзян Фаном, который уже внес за 
него 100 тысяч долларов. Дли
тельность полета, намеченного на 
2007 год, составит примерно 90 
минут. А значительно дешевле он 
по той простой причине, что ки
тайский турист поднимается на 
высоту всего 100 километров - су
борбиту Земли.

- На последнем аэрокосмиче
ском салоне «МАКС 2005» публи
ке был представлен макет много
разового космического корабля 
нового поколения «Клиппер», ко
торый позволит поднимать в кос
мос экипаж из 6 человек. Его аэ
родинамические качества значи
тельно снизят перегрузки при 
взлете и посадке. Какие перспек
тивы космического туризма откро
ются в ходе его штатной эксплуа
тации?

- В случае успешного заверше
ния работ по созданию этого ко
рабля медицинские требования к

будет уже обычным развлечением.

кандидату в космические туристы 
будут не выше, чем к обычному 
пилоту-любителю. Специалисты 
«Энергии» и дальше намерены 
снижать космические нагрузки как 
при подготовке к полету, так и на 
орбите. Ведь в наших планах до
вести коммерческие полеты в кос
мос до сотен рейсов в год. Это 
снизит цену такого путешествия и 
откроет дорогу к звездам миллио
нам землян.

Кроме того, если полетные 
возможности возрастут, можно 
будет отправлять в космос боль
шое количество ученых, которые 
смогут проводить там серьезные 
научные эксперименты, повышая 
КПД космических экспедиций.

- Нарисуйте «собирательный 
образ» космического туриста.

- Вообще-то в космос рвутся 
романтики. Например, певец из 
США Лэнс Басс захотел устроить 
на орбите музыкальное шоу. Но 
полет не состоялся по прозаиче
ской причине - отец запретил тра
тить большие деньги. А космиче
ский турист из ЮАР, молодой 
миллионер Марк Шаттлворт, дос
тавил на МКС колбы с эмбриона
ми овец и мышей. Он собирался 
клонировать эти образцы на ор
бите Земли в условиях невесомо
сти. Однако запланированные 
опыты так и остались мечтой.

- Многие пожилые состоятель
ные люди с удовольствием прыга
ют с парашютом. Медики счита
ют, что экстремальный спорт про
длевает жизнь. А как на состоя
ние здоровья космических тури
стов влияют полеты на МКС?

- Первый космический турист 
Дэнис Тито вышел из космическо
го корабля и сказал одну лишь 
фразу: «Я побывал в раю». Он, 
конечно, чувствовал слабость, но 
космос был его мечтой все 15 лет 
работы инженером НАСА и в го
ды, отданные бизнесу.

Сам по себе космический по
лет вряд ли омолаживает. Но по
тенциальный турист проходит та
кой тщательный предполетный 
контроль, что узнает о своем ор
ганизме много нового. Ему дают 
рекомендации лучшие в мире 
врачи, и состояние здоровья че
ловека реально улучшается. Я мо
гу твердо сказать про Дэниса Ти
то и Грегори Олсена: их здоровье 
после полета в космос стало на
много лучше.

Ну а про то, что космический 
полет омолаживает душу, говорят 
все: и туристы, и космонавты-про
фессионалы. Этому можно верить 
на все сто!

Беседовала , 
Ирина ТИМОФЕЕВА.

Руководящий орган Евросоюза 
обвиняет шведское государство в 
том, что оно нарушает один из важ
нейших постулатов Общего рынка - 
право на свободное передвижение 
товаров и услуг. А именно: запре
щает своим гражданам ввозить 
спиртные напитки из стран ЕС в не
ограниченном количестве.

На предстоящий судебный про
цесс в самой Швеции отреагирова
ли по-разному. Государственная 
компания «Систем Булагет», обла
дающая монопольным правом на 
производство и продажу спиртных 
напитков, считает, что несправедли
во судить страну, за ее стремление 
ограничить потребление спиртного. 
Что же до шведов, то их симпатии 
отнюдь не на стороне родного 
Стокгольма.

Швеция остается единственной 
страной ЕС, где сохраняется «полу
сухой» закон. Пить можно, но цены 
кого угодно сделают трезвенником. 
Самая дешевая водка - финская 
«Коскен корва» стоит не меньше 24 
долларов. Хорошо знакомая «Сто
личная» - 31 у.е. Дальше - выше. 
При этом в шведских продуктовых 
магазинах вы не купите ничего креп
че 3-градусного пива. Спиртное 
продается только в специализиро
ванных госмагазинах. Во всей Шве
ции их насчитывается всего 400, в 
полуторамиллионном Стокгольме - 
только 12. При этом работают они 
с десяти до шести, в субботу только 
до трех, в воскресенье - выходной. 
Кто не успел, тот опоздал...

На принудительную заботу госу
дарства об их здоровье шведские 
граждане отвечают с необычайной 
смекалкой и предприимчивостью. 
Одни гонят самогон на дому, другие 
тащут звякающие ящики из-за гра
ницы. Больше всего спиртного заво
зится из соседней Дании, где цены 
на алкоголь на треть ниже, чем в 
Швеции.

По действующим правилам нор
ма ввозимого спиртного - 10 литров 
на человека. И хотя это значительно 

больше, чем до вступления Швеции 
в ЕС, даже такая уступка нарушает 
законы Евросоюза. Вот почему в 
Брюсселе решили заняться «укро
щением строптивой» через суд. 
Процесс обещает быть увлекатель
ным и долгим. На все требования 
Брюсселя (пусть, мол, пьют, как все) 
в Стокгольме упорно отвечают 
«нет». Власти боятся ввергнуть 
Швецию в пьянство. Правда, злые 
языки утверждают, что в сохранени- 
и госмонополии (единственной в 
ЕС!) кровно заинтересованы на са
мом верху шведской власти. В 
газетах заговорили, что неуступчи
вость премьер-министра Иорана 
Перссона на переговорах с Евроко
миссией объясняется тем, что его 
третьей женой является директор 
«Систем Булагет» Анитра Стен, к 
тому же прослеживается двойной 
стандарт. Проповедуя трезвый об
раз жизни у себя на родине, швед
ские продавцы спиртного агрессив
но навязывают свою продукцию во 
всем мире. В 2005 году на долю 
продажи водки «Абсолют» за грани
цей пришлось 18 процентов от все
го объема шведского экспорта про
дуктов питания. При этом пропаган
да водки рассчитана главным обра
зом на молодежь. В то время как в 
самой Швеции реклама спиртного 
крепостью выше 3 градусов, в том 
числе «Абсолюта», запрещена.

Миллиардные доходы от экспор
та горячительных напитков позволя
ют концерну «Вин ок Спирит» актив
но скупать ликеро-водочные заводы 
за рубежом. Прежде всего у 
соседей - в Дании и Германии. Про
изведенная там алкогольная продук
ция возвращается назад в Швецию 
и продается в магазинах «Систем 
Булагет», но уже по сильно завы
шенным ценам. Согласитесь, трудно 
разобраться, чего тут больше: же
лания оградить сограждан от чрез
мерного потребления спиртного или 
стремления к сверхприбыли?

Светлана ПАНКРАТОВА.
СТОКГОЛЬМ.
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ПОСОЛ АНДЕРСЕНА
ЗНАМЕНИТЫЙ ИЛЛЮСТРАТОР ДЕТСКИХ КНИГ БОРИС ДИОДОРОВ ПОДВОДИТ
ИТОГИ ГОДА, СОВПАВШЕГО С 200-ЛЕТНИМ ЮБИЛЕЕМ ВЕЛИКОГО 
ДАТСКОГО СКАЗОЧНИКА

Борис ДИОДОРОВ - народный худож
ник России, профессор Московского го
сударственного университета печати, 
один из тех выдающихся отечественных 
иллюстраторов детской книги, чьи работы 
запоминаются на всю жизнь. Его иллюст
рации к сказкам Андерсена любимы деть
ми многих стран, а сам художник из рук 
принцессы Дании получил Гран-при Х.К. 
Андерсена...

- Борис Аркадьевич, столичные власти 
обещали, что в Москве появится памят
ник Х.К. Андерсену. Знаю, что идея па
мятника ваша. Но вот на носу Новый год, 
а про открытие памятника что-то не 
слышно. И где же ваш Андерсен?

- Письмо руководству Москвы три го
да назад мы написали вместе с Сергеем 
Владимировичем Михалковым. Но пись
мо, что называется, «заиграли». По- 
моему, наши чиновники терпеть не могут 
сказки и Андерсена. Они не понимают, 
что он значит для русского народа. Ан
дерсен близок нам как никто в мировой 
литературе. Не случайно же у нас его на
чали читать раньше, чем в других стра
нах. Переводы сказок на русский язык 
стали выходить с 1857 года, при жизни 
Андерсена. А начальство меня спраши
вает: «Вы что так стараетесь?» Ну хоть 
бы скамеечка была имени Андерсена, 
чтобы 2 апреля, в его день рождения, к 
ней можно было прийти! Вот такой я 
странный человек: хожу к Толстому, к 
Пушкину, к Гоголю на Новодевичье клад
бище... Мне хочется поклониться, сказать 
им спасибо. И разве я один такой чудак?

В общем, в средствах на памятник нам 
отказали, но великодушно разрешили 
сделать памятный знак. Удалось сделать 
проект, а скульптор, народный художник 
России Александр Бурганов за свои день
ги отлил бронзовый бюст. Мы на все ме
роприятия, посвященные юбилею Андер
сена, этот бюст возили на колесиках. Есть 
детский парк на остановке метро 
«Фрунзенская», где Дворец молодежи, а 
на самом деле это парк Трубецких, в ко
тором я детство провел. И я очень обра
довался, когда нам пообещали, что бюст 
Андерсену разрешат поставить именно 
там. В парке Трубецких уже есть бюст 
Пушкина, появился бы Андерсен, а со 
временем можно было бы продолжить 
традицию и ставить бюсты великим дет
ским писателям.

Но вскоре оказалось, что в центр го
рода Андерсена не пустят, решили 
перенести его в Марьино. По-моему, 
просто нечестно по отношению к памяти 
о человеке, которого обожали и 
обожают многие поколения россиян.

- Вы не преувеличиваете? Сейчас 
детям навязывают совсем других 
«сказочников»: на экранах засилье зару
бежных мультфильмов, в киосках 
странные журналы с чужими героями и 
историями...

- Ну, сейчас в России еще не делают
ся шкафы сразу с книжными корешками, 
как в Америке, но, видимо, скоро и это 
будет. Магазины завалены дорогими, с 
перламутрово-переливчатыми 
переплетами, изданиями. А ведь культура 
- это совсем другое, ничего общего с бо
гатством не имеющее. Это жертвенные 
чувства. Это ощущение гармонии и спра
ведливости.

Так вот, у простых людей оно есть. 
На выставку «Андерсен в иллюстрациях 
русских художников» в Пушкинский му
зей люди ломились. Во Ржеве благодаря 
местной интеллигенции мы открыли 
центр Андерсена при детской библиоте
ке. Теперь там полно детей. Между 
прочим, Андерсен - это замечательный 
повод для того, чтобы свою жизнь свя
зать с книгой. А для взрослых - повод 
осознать, что фильмы ужасов, компью
терные игры, которыми везде соблазня
ют детей, - это конец духовной жизни. 
Только книга, спокойное чтение класси
ки, путь Божий способен делать челове
ка гуманнее.

- Но куда же теперь податься нашему 
бронзовому Андерсену?

- А он отбывает в свою Данию. Алек
сандр Николаевич Бурганов свою работу 
решил подарить Ее Величеству, и на днях 
пришло сообщение, что этот дар с бла
годарностью принят. Королева Дании 
приняла, а наши чиновники не приняли!

- Обидно. Мы ведь привыкли упрекать 
сытую Европу, которой не понять нас, 
высокодуховных...

- Не скажу про всю Европу, но датча
не не обуржуазились. Нормальные семьи, 
где люди воспитаны и занимаются делом, 
ведут скромный образ жизни, никакой 
роскоши в быту. И в Ратуше, и во двор
це премьер-министра и в помине нет 
«нового кремлевского блеска». Королев
ский двор не демонстрирует богатство, а 
члены королевской семьи не носятся по 
городу с мигалками и сиренами. Там все 
добропорядочно и скромно. У меня поя
вилось много друзей-датчан, и я в изум
лении от их простоты, они все трудяги, 
все влюблены в культуру.

- Бывая в Дании, вы, наверное, лови
те себя на мысли, что такая жизнь могла 
бы быть и у нас, если бы мы сберегли 
свою монархию?

- Да, может быть. Тем более послед
ний наш царь был с датской кровью. Эти 
связи с Данией - прошлые и нынешние - 
не случайны, они даны России сверху и, 
может быть, во спасение. Сейчас очень 
интересный фильм об Андерсене ставит 
Эльдар Рязанов. Не столько биографи
ческий фильм, сколько о духе Андерсена, 
который существует в Дании.

- Кстати, мы с датчанами никогда не 
воевали, а в свое время даже помогали 
им освободиться от Наполеона...

- К стыду своему, я только недавно уз
нал, что во Второй мировой войне все 
страны потеряли десятки тысяч своего ев
рейского населения, а Дания потеряла 
десять человек! Этот феномен имел мес
то благодаря датскому духу. Когда фаши
сты сказали, чтобы все евреи Дании яви
лись со звездой Давида, то все датчане 
нашили себе этот знак - и королевская 
семья в первую очередь. Можете себе 
такое представить?

- Эта история очень похожа на сюжет 
для сказки Андерсена. Та же самоотвер
женность и солидарность, сострадание...

- Да, сострадание. Думаю, сейчас мы 
нашли главное слово к такому явлению, 
как Андерсен: он мог сострадать как ни
кто другой.

- Значит, Андерсен не превратился для 
датчан в какой-то уважаемый мону
мент?

- Ни в коем случае! Их отношение к 
своему главному сказочнику не такое 
простое, как могло бы показаться. Ведь в 
принципе не могло быть такого несклад
ного, неустроенного датчанина, как Ан
дерсен. Это же идет в разрез с датскими 
обычаями: Андерсен так и не женился, у 
него не было детей и приличного дома, 
вечно он скитался, путешествовал... Все 
это датчан здорово смущало. И только в 
сравнительно недавние годы всемирное 
признание Андерсена заставило их поме
нять свое отношение. Теперь они нашли 
в нем все достоинства, которые можно 
не только уважать, но и гордиться ими. 
По крайней мере тот праздник, который 
они устроили в честь 200-летия Андерсе
на, был на уровне самых высоких коро
левских почестей.

- Четыре года назад принцесса Але
ксандра вручала вам премию Х.К. Ан
дерсена. Присуждение такой премии бы
ло для вас неожиданностью?

- Абсолютной!
- Знаю, что на вручении вы произно

сили речь. О чем вы тогда говорили?
- Что я мог сказать на английском? 

Что в детстве очень рано узнал Андерсе
на, еще до войны. Что у моего дедушки 
был потрепанный том со сказками, из
данный когда-то приложением к «Ниве». 
Что, когда мне их читали, я был уверен, 
что Андерсен - русский писатель. Датча
не смеялись. Еще я говорил о том, что ес
ли веришь в сказку, то она отвечает вза
имностью. Мог ли я представить, что на
стоящая принцесса будет мне вручать 
приз Андерсена в городе, где он родил
ся!

- А в этом году вам удалось там по
бывать?

- Да, теперь я езжу, как обладатель 
этого приза, на все дни рождения Андер
сена. Премия патронируется двором Ее 
Величества, каждый год прибавляется 
один лауреат. Все мы, лауреаты из раз
ных стран, встречаемся 2 апреля у памят
ника Андерсену. Все делается за счет Да
нии. И в следующем году я уже пригла
шен, у меня будет новая выставка в Ко
пенгагене в апреле. А нынче в апреле 
мне посчастливилось присутствовать на 
центральном праздновании юбилея Ан-

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ —
В эти предновогодние дни завершает

ся первый всероссийский творческий 
конкурс «Сказка с ладошку», посвящен
ный 200-летию со дня рождения Андер
сена. В нем участвовали самые малень
кие сказочники - от трех до десяти лет.

Организаторы - журналисты из газе
ты «Первое сентября» и художник-иллю
стратор Борис Диодоров - не могли по
обещать детям богатые призы и дальние 
поездки. Зато предлагали им сделать 
настоящую книжку. И вот около четырех 
тысяч сказок со всех концов России при
шло в Москву. Самый горячий отклик 
идея вызвала в маленьких городах и се
лах Русского Севера, Урала, Сибири и 
Дальнего Востока. В конкурсе участво
вали целыми деревнями, школами, ин
тернатами и детскими садами. Отзывчи
выми оказались малыши из малокомп
лектных начальных школ.

Борис Диодоров - полномочный посол Андерсена в России.

дерсена. Оно происходило в Оденсе с 
участием всей королевской семьи.

- А королеву вы видели?
- Не только видел, но и говорил с Ее 

Величеством. В Оденсе мэр был руково
дителем всего празднества и в музее Ан
дерсена он подошел к королеве Маргре- 
те II и сказал, что здесь присутствует ху
дожник из России. Она минут пятнадцать 
со мной беседовала о моих иллюстраци
ях. Недавно я послал Ее Величеству аль
бом-энциклопедию «Andersen и русские 
иллюстраторы», где представлены иллю
страции к сказкам Андерсена 200 рус
ских художников за полтора столетия! 
Мои соавторы посетили все отделы ред
ких книг всех библиотек, не только Моск
вы, Питера, но и Филадельфии, Мюнхе
на, Оденсе...

Когда я попросил директора главной 
российской библиотеки назвать прибли
зительное число изданных книг Андерсе
на в России, он не смог. Это космическая 
цифра!

- Андерсен все-таки не доехал до 
России, хотя был такой путешественник...

- Может быть, мы не готовы были его 
принять? Что-то помешало. Но он соби
рался в Россию, хорошо знал русскую 
литературу от Карамзина до Пушкина. 
Мечтал достать во что бы то ни стало ав
тограф Пушкина, которого очень любил. 
И достал! Листочек из пушкинской тетра
ди 1816 года с «Элегией» он хранил до 
самой смерти, а сейчас он хранится в

Мне посчастливилось несколько дней 
поработать в жюри конкурса и заглянуть 
в старинный сундук, где хранятся сказ
ки, присланные на конкурс. О чем пишут 
ребятишки? А все о том же, о чем писал 
Андерсен - о храбрости, о верности, о 
любви, о красоте души и благородстве 
сердца. Тень взрослых проблем и пере
живаний нередко пробегает по детским 
страницам. Многие истории, увы, начи
наются с того, что в семье не было ни 
гроша... Впрочем, под пером детей сум
рачная действительность чудесным об
разом преображается, все плохое от
ступает.

Жюри конкурса по преимуществу бы
ло детским, составили его ученики одной 
из подмосковных православных воскрес
ных школ. Они-то и назвали многих лау
реатов конкурса со всех концов нашей 
страны. Так хотелось бы, чтобы местные 

Королевской библиотеке в Копенгагене. 
Листочек, за который держались оба по
эта! Мы воскресили эту историю, а заме
чательнейший книжный художник, про
фессор Валериус создал книгу-театр. 
Откликнулись спонсоры и дали вечную 
жизнь этому листочку, доселе спрятанно
му в королевской библиотеке. Получи
лось уникальное издание.

И Андерсен все-таки побывал недав
но в гостях у Пушкина! «Андерсен в гос
тях у Пушкина» - так назывался празд
ник, который прошел в июне в Михай
ловском, под стенами Святогорского мо
настыря. Приехали дети из художествен
ных школ Москвы, Санкт-Петербурга, 
Пскова, окрестных городов. Прямо на 
асфальте они рисовали мелками иллюст
рации к произведениям Пушкина и Ан
дерсена. На Пушкинский праздник при
езжали замечательные датские артисты. 
Вообще посольство. Дании участвовало 
везде, где только можно. Принцесса Але
ксандра приезжала дважды - в Москву и 
в Мурманск. Наследный принц Иоахим 
приезжал в Челябинск. Крупные датские 
фирмы проводили благотворительные ак
ции - например, для детей, больных ди
абетом.

Когда-то современники упрекали Ан
дерсена в том, что добро порой проигры
вает в его сказках. На что он отвечал: 
«Добро побеждает в вечности».

Дмитрий ШЕВАРОВ.

власти поддержали те школы, где учатся 
юные сказочники, тех учителей, которые 
терпеливо развивают их способности. 
Кстати, почти 80 процентов сказок при
шло на конкурс из сельских и поселко
вых школ, часто малокомплектных - тех 
самых, которые наше Министерство об
разования взялось закрывать сотнями «в 
связи с неперспективностью». (Только на 
будущий год планируют закрыть 5,5 ты
сячи сельских школ!) «Неперспектив
ные»... Между тем именно там живут са
мые читающие дети, самые талантливые 
и отзывчивые.

Конкурс «Сказка с ладошку» не заме
тили отечественные СМИ, зато сказки 
российских детей нашли отклик на роди
не Х.К.Андерсена. Королевское Посоль
ство Дании отметило работы ребят осо
быми грамотами.

Дмитрий КОМАРОВ.

- . - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - ЛЮДИ И ЗВЕРИ=

СПАСИБО, ПЕС, ТЫ НАСТОЯЩИЙ ДРУГ!
НАКАНУНЕ ГОДА СОБАКИ КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» ПОБЫВАЛ В ЕДИНСТВЕННОЙ В РОССИИ ШКОЛЕ ЧЕТВЕРОНОГИХ ПОВОДЫРЕЙ

Домой в Казань Людмила 
Косолапова вернется не одна: 
ее, инвалида по зрению, будет 
сопровождать лабрадор Майк, 
выпускник единственной в 
стране школы собак-проводни
ков, что в подмосковной Ку
павне.

- Они сразу сошлись харак
терами, - улыбается инструктор 
Ольга Бочкова. - Майк будто 
мечтал о такой хозяйке - доб
рой, улыбчивой...

В этой школе за 45 лет полу
чили собачье образование свы
ше 4 тысяч поводырей. Только в 
нынешнем 2005 году приступи
ли к работе более 50 питом
цев, еще столько же сейчас 
учатся.

В купавинской школе два 
класса. В первом, как и положе
но, малыши: их учат прилично 
себя вести и не лаять без веских 
причин. Минимум 70 процентов 
«первоклашек» отсеиваются: из 
злобного и агрессивного пса 
может получиться отличный сот
рудник МУРа, но в поводыри он 
не годится. ■

Во второй класс (спецкурс 
длится 7-8 месяцев) переводят 
лишь самых уважительных и 
покладистых собак. И начина
ется настоящая учеба: их учат 
не бояться шумных улиц и 
транспорта, обходить ямы, лу
жи и выступы. Если, скажем, на 
пути попадется бордюр тротуа
ра, проводник обязан непре
менно остановиться. Это сигнал 
для хозяина: надо пустить в де
ло трость.

Инструкторы (исключительно,

между прочим, женщины) отра
батывают с питомцами навыки 
поведения на улице. И вот вы
пускной экзамен. Его принима
ет строгая комиссия. В собачь
ей зачетке выводится оценка.

Кстати, Майк, доставшийся 
Людмиле Косолаповой, набрал 
15 баллов - это высокий ре
зультат, признание профессио
нализма. Сразу после экзаме
на из Казани вызвали Людмилу 
Алексеевну, полтора года ожи
давшую помощника. В Купавну 
она приехала с дочерью, а уе
дет уже с Майком.

- Очень многое зависит от 
первого знакомства, - расска
зывает зам. директора школы 
Елена Черкасова.- Бывали слу
чаи, когда гость перед встречей 
с псом принимал «на грудь». В 
этом случае собака деликатно 
отходит в сторонку: дескать, бу
дешь трезвым - приходи. Но во
обще-то оба, человек и пес, 
волнуются. Ведь слепой чело
век очень одинок, хорошая со
бака для него - лучший друг, 
свет в окошке...

Вот, например, пес Иржи, не 
так давно получивший назначе
ние к слепому человеку. Они 
неразлучны в автобусе, в элек
тричке, в метро. Собака спо
собна запомнить до сорока 
маршрутов. Достаточно ска
зать: «магазин», «аптека» или 
«почта» - и Иржи приведет точ
но по адресу.

В Купавненскую школу при
нимаются не обязательно по
родистые псы. Воспитанниками 
нередко становятся и обыкно

венные дворняжки, подобран
ные на улицах.

- А этого красавца нам пе
редала семья москвичей, - по
казывает мне щеночка золоти
стого ретривера Елена Черка
сова.

Из 55 собачек, что сейчас в 
школе учатся, 8 родились в 
здешнем маленьком питомнике, 
остальные куплены. Цена ще
ночка - 5-7 тысяч рублей. Вос
питание одного проводника об
ходится в 300 тысяч. А что де
лать, товар-то штучный!

- Пора строить большой пи
томник, мы тогда смогли бы 
«выпускать» по 100-150 пово
дырей, - говорит Елена. - Тем 
более спрос на собак-провод
ников теперь, после вступления 
с 1 декабря в силу Закона о 
выдаче инвалидам 10 тысяч 
рублей в год на содержание 
четвероногого друга, уверена, 
резко возрастет.

Между прочим, наша рус
ская методика дрессировки со
бак заинтересовала многие ор
ганизации слепых за рубежом. 
Одни страны, как, например, 
Болгария, присылают инструк
тора с собакой в Купавну, дру
гие, как Швеция или Норвегия, 
приглашают купавинских «про
фессоров» к себе. Не все из 
них возвращаются домой: пе
реманивают на постоянную ра
боту за рубежи. Утечка моз
гов...

Юрий МАХРИН.
Московская область.
Фото автора. Инструктор Ирина Артамонова с «первоклашкой» Норой.

СЮЖЕТЫ
БЕРЕГ УШЕЛ
ИЗ-ПОД НОГ

Чудеса изворотливости проде
монстрировал хозяин терема, по
строенного прямо на берегу 
Иваньковского водохранилища. 
Когда суд по иску Волжского при
родоохранного прокурора поста
новил коттедж снести, домовладе
лец провел грандиозные земля
ные работы и «нарастил» песча
ный берег до санитарной нормы. 
Увы, перед самым приездом при
ставов разыгралась волна, кото
рая смыла искусственную насыпь. 
Пришлось терем снести.

Сергей КИРИЛЛОВ.
ТВЕРЬ.

НАДО ЗНАТЬ, 
У КОГО ТАЩИТЬ

В результате совместных дей
ствий УФСБ и прокуратуры Туль
ской области задержана группа 
похитителей металла на железной 
дороге. Среди арестованных - и 
начальник криминальной милиции 
линейного отдела внутренних дел 
на станции Тула подполковник ми
лиции Юрий Чайкин. Успех столь 
масштабной операции омрачает 
разве что размеры самой кражи: 
2,5 тонны металла, стоимость ко
торого на «черном рынке» не 
превышает 7 тысяч рублей. Мо
жет, все дело в том, что одним из 
владельцев «Тулачермета» являет
ся депутат Государственной Думы 
Борис Давыдович Зубицкий? 
Здесь похитители металла явно 
дали промашку: куда безопаснее 
красть канализационные люки и 
обелиски с городских улиц.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.
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